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ASSEMBLEE GENERALE 

District Somme Football 

Samedi 25 septembre 2021 

Clubs présents : 

S.C. ABBEVILLE COTE PICARDE- U.S. ABBEVILLE - F. C. AILLY VAUCHELLES - LA FRATERNELLE AILLY S/NOYE 
F. C. AILLY SUR SOMME SAMARA - USOAAS - A.S. 2 A - U.S. ALLONVILLE - AMIENS AF - AMIENS SPORTING 
CLUB FOOTBALL - O. AMIENS - R.C. AMIENS - C.S. AMIENS MONTIERES ETOUVIE - F.C. PORTO PORTUGAIS 
AMIENS - A.C. AMIENS - ESP.S. PIGEONNIER AMIENS - AMIENS PICARDIE F. C. - AMIENS RIF - FOOTBALL 
CLUB DE VIGNACOURT - LA NEW TEAM FUTSAL - STE IMMOBILIERE PICARDE F.C. - FC ARVILLERS - 
L'AUXILOISE - ET. S. DES DEUX VALLEES - FOOTBALL CLUB BEAUVAL - S.C. BERNAVILLE PROUVILLE - U.S. 
BETHENCOURT S/MER - STE EDUC.PHYS. BLANGY BOUTTENCOU - F.C BLANGY TRONVILLE - U.S. 
BOUILLANCOURT EN SERY - J.S. BOURSEVILLE - A.S. INTERCOMMUNALE BOUTTENCOURT - BOVES S.C. - A. 
ANCIENS ELEVES BRAY S/SOMME - F.C. BREILLY - ENT.S. CAGNY - U.S. CAMON - CANDAS ABC2F - A. 
CARDONNETTE F. - U.S. CARTIGNY-BUIRE - A.S. CERISY - AM. ANCIENS ELEVES CHAULNES - ES CHEPY - 
CONTY LOEUILLY SP.C. - U.S. CORBIE - C.S. CRECY EN PONTHIEU - U.S. DAOURS VECQUEMONT BUSS.AUBI - 
A.S. DOMART S/LA LUCE - C. S. A. DE DOULLENS – RC DOULLENS - F. DREUILLOIS - FOY.RUR. ENGLEBELMER - 
U. S. ESMERY HALLON - F.C. ESTREES MONS - U.S. FLESSELLES – SC FOUILLOY - U. S. NIBAS FRESSENNEVILLE 
- F.C. FRIREULLES - U.S. FRIVILLE ESCARBOTIN - A.S. GAMACHES - AS GAPENNES - A.S. GLISY - HALLENCOURT 
A.C. - U.S. HAM - U.S. HANGEST EN SANTERRE - A.S. HAUTVILLERS OUVILLE - HEUDICOURT A. S. - AVENIR DE 
L'ETOILE - O. LE HAMEL - ENT. LE TITRE-SAILLY FLIBEAUCOUR - ET.S. LICOURT - US LIGNIERES CHATELAIN - 
ASSOCIATION SPORTIVE LONG - A. LONGPRE LONG CONDE - E.S. CHEMINOTS LONGUEAU - U.S. 
MARCELCAVE - U.S. MARCHELEPOT - F.C. MAREUIL CAUBERT - SOCIETE SPORT. D'EDUC. PHYSIQUE 
MARTAINNEVILLE - MERICOURT L'ABBE U.S. - J.S. DE MIANNAY MOYENNEVILLE LAMBERCOURT - FOY.RUR. 
MILLENCOURT EN PONTHIEU - O. DE MONCHY-LAGACHE - MONTDIDIER A.C. - A.S. NAMPS MAISNIL - A.S. 
DU PAYS NESLOIS - U.S. NEUILLY L'HOPITAL - AV. DE NOUVION EN PONTHIEU - F.C. OISEMONT- SP.C. DES 
TEMPLIERS - ENT.C.A.F.C. PERONNE - F.C. PLESSIER - POIX BLANGY CROIXRAULT F.C. - A.S. PROUZEL-PLACHY 
- U.S. QUEND - A.S. QUERRIEU - A.S. QUESNOY LE MONTANT - F.C. LA MONTOYE - A.S. MUNICIPALE RIVERY 
- U.S. ROSIERES - ROYE - DAMERY ENT. S. - RUMIGNY F.C. - U.S. SAILLY SAILLISEL - ENT.S. SAINS ST-FUSCIEN - 
R.C. SALOUEL - A.S.L. SAVEUSE - ENT.S. HARONDEL - U.S.C. PORTUGAIS ST OUEN - AV. CROISIEN - F.C. 
CENTULOIS 1924 - A.S. ST SAUVEUR - F.C. ST VALERY BAIE DE SOMME SUD - GJ SOAF - ETOILE VIMEUSIENNE 
- A.S. TALMAS PICARDIE FIENVILLERS - ENT.S. VERS S/SELLE - A.S. VILLERS BRETONNEUX - A.S. VISMES AU 
VAL - U.S. VOYENNES - WOINCOURT DARGNIES AV. S. - A.S. YVRENCH YVRENCHEUX. 
 

Ouverture par le Président Pascal TRANQUILLE 

Mesdames et Messieurs, Bonjour. 

Je suis très heureux de vous accueillir. 

Des mots très courts, très simples, un peu directs mais je vais vous les dire quand même : « Putain, ça fait 

du bien de vous voir ». 

Je pense que tout le monde a compris le concept. 

Je vais vous présenter les gens à la fois en tribune et dans la salle puisqu’on a la chance d’avoir quelques 

personnalités, en partant de votre gauche : 

- Christophe DEMUYNCK, Expert-comptable du DSF 

- François CLERCQ, Trésorier Général Adjoint du DSF, qui vous présentera les comptes tout à l’heure 

- Yassine CHOUAIB, représentant de la Jeunesse et Sport 
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- Marcel GLAVIEUX, Président d’Honneur du DSF 

- Vincent NORLOGUES, nouveau Président de la LFA 

- Cédric BETTREMIEUX, nouveau Président de la LFHF 

- Sylvie SILVESTRE, Secrétaire Générale du DSF 

- Didier BARDET, Président délégué du DSF 

Et nous avons la chance d’avoir dans la salle :  

- Gérard PIQUE, Trésorier Général de la LFHF 

- Evelyne BAUDOUIN, Présidente du District Artois 

- Franck PORET, Président du District de la Côte d’Opale 

- Pauline BLONDEAU, Présidente du District des Flandres 

- Pascal POIDEVIN, Président du District Aisne  

- COQUEMA, Président du District Oise 

Parole à Marcel GLAVIEUX, Président d’Honneur du DSF 

« Bonjour à toutes et à tous, 

C’est ma dernière apparition officielle, merci Pascal de m’avoir invité. 

Cela me permet de faire un petit coucou aux personnes qui m’ont accompagné durant ces nombreuses 

années. 

Saluer Vincent NORLOGUES, Cher Vincent, merci d’être venu, cela honore Pascal, et ta présence démontre 

l’intérêt de la fédération vis-à-vis des districts. 

Saluer tous mes collègues et en premier lieu Cédric BETTREMIEUX, un ami, nous étions les parents de la 

LFHF, avec une conjugaison parfaite, le même respect, le même esprit, et de temps en temps cela faisait un 

peu de soucis à d’autres. 

Et puis je saluerai les deux nouvelles présidentes, Evelyne BAUDOUIN, et Pauline BLONDEAU, toute jeune 

Présidente, ce qui honore bien la capacité des femmes à s’investir et aujourd’hui à rejoindre les 

responsabilités, bravo à ces dames, et bravo Cédric, tu as un beau challenge avec ces responsables 

féminins. 

Et puis je saluerai tous mes collègues qui m’ont donné beaucoup de soucis pendant ces longues années, et 

Claude COQUEMA, Pascal POIDEVIN 

Et je salue le nouveau Président Franck PORET, que je ne connaissais pas, et puis Stéphane ISLIC qui ne peut 

être là, mais qui a la même conception du football de proximité. 

Et puis à la tribune, tous les responsables, Pascal, en charge du District depuis un an, je crois que c’est vrai 

qu’avec le COVID on a tous été perturbés, mais je pense qu’il a quand même réussi à donner cette force à 

ce District que j’ai mené pendant quelques années. 

Et puis je saluerai également la présence de l’état, avec CHAIB Yassine, qui est ici, avec qui j’ai travaillé de 

nombreuses années, et je continuerai, puisque je vous quitte, mais je continue avec mes responsabilités au 

niveau olympique, avec un nouveau challenge puisque les JO 2024 vont arriver demain, et je pense que 

j’aurai encore beaucoup de satisfactions et d’espoir.  

Pas plus tard qu’hier soir, je recevais la seule médaillée olympique du département, qui est de la commune 

de Beauval, donc même dans les petites communes, il y a des capacités et puis de la responsabilité qui 

s’impliquent, et c’est grâce à ces bénévoles, grâce à vous, que tout au long de vos obligations, satisfont et 

font que le sport trouve sa place. Et ça c’est un intérêt particulier. 
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Et je saluerai également les responsables financiers, et vous êtes tous concernés avec les contraintes 

obligataires, qui sont là tous les jours, avec l’évolution de la vie économique au niveau national et ce n’est 

pas toujours évident. 

Alors, ce n’était pas évident d’intervenir aujourd’hui et je me demandais comment j’allais faire puisqu’on 

avait fait l’AG en visio le 05/12/21, et ça c’est perturbant, puisque depuis 2 ans nous sommes concernés. 

Alors j’ai souhaité simplement reprendre ce que j’avais fait l’an dernier pour simplifier les choses, ça évite 

parfois une interprétation ou bien des propos qui ne sont souvent pas ceux que l’on souhaite. 

Après ces quelques mois, éloigné des responsabilités du District, si je disais que j’ai des regrets d’avoir 

quitté la présidence, je ne mentirais pas. 

Alors soit rassuré Pascal, c’est simplement pour un propos liminaire. Car après avoir partagé tant de 

complicité, tant de soutien, tant de solidarité avec ces milliers de licenciés…Attention, il est vrai que j’ai pu 

en froisser quelques-uns, ou leur déplaire, pendant ces longues années, mais j’aurais aimé faire une belle 

fête pour mon départ. 

Malheureusement ce COVID, a contrarié ce projet, alors pour rester dans le projet de l’écrit, de celui du 

05/12/20, je reprendrai les propos que je devais vous lire ce jour-là. 

Ce matin, mon émotion est forte, et tous ceux qui me connaissent le ressentent. C’est un redoutable plaisir 

que celui de pouvoir m’adresser à vous en cette matinée. 

Il me faut en premier lieu remercier, en essayant de n’oublier personne, ce qui est impossible. 

Il me faut aussi rappeler la longue histoire qui nous a réunis sans être trop ennuyeux. 

Il faut aussi parler de moi, même si cela pourrait paraître prétentieux. 

Enfin, être bref, et ceux qui me connaissent savent que ce n’est pas une de mes vertus. 

Ces exigences de brièveté dans une AG ordinaire devenue inédite puisque souhaitée maintenant avec les 

obligations de l’état, m’incitait à vous transmettre mon message pour vous éviter l’ennui de circonstance. 

Je n’ai pas eu le sentiment d’avoir accompli une mission extraordinaire, j’ai humblement eu la conviction, 

dans ce parcours de ma vie, d’avoir par mon engagement permis à notre district de réussir toutes ces 

transformations techniques et administratives nécessaires, même si parfois elles ont bousculé vos 

habitudes. 

Je tiens surtout à remercier toutes celles et tous ceux qui ont accepté de suivre mes idées et qui m’ont aidé 

à réaliser mes projets ainsi que ceux émanant de notre grande maison, la Fédération. 

A vrai dire, je n’ai pas vu le temps passer, tant ces moments qui nécessitent des contraintes horaires, des 

rythmes effrénés, sont prenants, en nous demandant toujours de découvrir, d’accomplir et de satisfaire les 

souhaits de chacun. 

J’ai toujours un intérêt pour la vie publique, défendre l’intérêt général, protéger socialement notre 

jeunesse, assurer la cohésion de nos secteurs, donner l’accès au sport pour le plus grand nombre, 

transmettre les valeurs de citoyenneté et de solidarité, permettre l’égalité des chances à chacune et chacun 

d’entre vous. 

Que de chemin parcouru depuis ma première licence de football. 

1967, Grouches Luchuel, un petit village, mon village, un avec un groupe de jeunes du village, nous avons 

entrepris de créer un club de Football.  

Puis en 1969, je deviens secrétaire du club.  
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En 1974, je prends le secrétariat général du RC DOULLENS. Je fais un retour à Grouches, puis en 1990 je 

deviens Secrétaire Général du RC DOULLENS. Entre 1990/1992, je deviens Président du RC DOULLENS. 

En 1972, je deviens membre du sous district Amiénois Nord. Que de parcours avec Albert et Jacques. 

En 1974, je deviens membre du Comité Directeur de la Somme.  

1976, Secrétaire Général du District de la Somme. 

1984, Président Délégué du District de la Somme de Football. Poste créé à l’époque par le Président 

POUILLY qui était souffrant et pensait transmettre le flambeau à quelqu’un qui lui semblait prometteur. 

Afin d’éviter les querelles entre les vice-présidents. Il a quitté son poste en cours de mandant, ce qui m’a 

permis d’être président transitoire. Ensuite, vous les responsables, avez compris le message et m’avez élu à 

ce poste directement. 

Depuis 1987, je deviens Président. 

En 1988, je suis membre du Conseil de la Ligue de Picardie. 

En 1992, je deviens membre de la Commission Centrale Française avec l’USEP, c’est pour cela que j’ai 

toujours un intérêt particulier avec le monde scolaire. Et je suis toujours délégué départemental, car j’ai 

cette vocation à montrer que le sport et l’éducation sont indissociables, et ce sera toujours mon combat, 

que je mène encore aujourd’hui. 

En 1997, je deviens membre de la Commission Centrale Foot loisir. 

En 2008, membre de la Commission Centrale Foot Citoyenneté et social. 

EN 2008, membre du bureau national de l’ANPDF. 

En 2008, je suis membre du collège des Présidents de district de la Fédération. Reconnaissance des pairs. 

En 2010, je suis membre du Comité de Pilotage des états généraux de la FFF. 

J’ai été également de 1993 à 2002, délégué de la FFF en Championnat National 1. 

De 1990 à 2002, délégué de la Ligue Nationale de Football, Championnats de 1ère et 2ème division à l’époque. 

Ce qui m’a permis d’avoir des relations exceptionnelles. 

Je salue Fernand DUCHAUSSOIS qui vient d’arriver, grand artisan du rapprochement de nos ligues. Avec à la 

clef le Centre Technique à Amiens. 

Mise en place en 1988, du Football étude dans le département avec 5 sites, Péronne, Gamaches, Moreuil, 

Amiens, et Doullens. 

Et j’ai pris la Présidence de la Commission Régionale et Départementale du Foot étude. 

Ensuite, il y a eu la mise en place de l’initiation football dans les écoles primaires, et c’était à cette époque-

là avec Jacques LION, avec Longueau, Camon et Doullens. Et c’était un rude combat, puisque j’ai été 

rappelé par l’inspecteur d’académie, parce que l’on avait installé ces classes foot dans les écoles primaires 

sans demander la validation de la hiérarchie. Et j’ai donc reçu une convocation de l’académie, et à mon 

arrivée, il me dit Monsieur le Président, voyez cette feuille, « la hiérarchie ».  

Et aujourd’hui, malgré mon combat, il y a toujours cette réticence de l’Education Nationale à vouloir 

donner un peu cette cohérence. Il y a malheureusement toujours des responsables qui prennent le football 

pour un sport riche et accapareur. Du coup, ils ont toujours ce souci de donner l’autorisation. 

Également la création de l’école d’arbitrage du District, sous le parrainage de Michel VAUTROT. 
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C’était une première en France. L’Ecole qui était sous la direction de Didier COTREL, avec également Claude 

CAUVET, qui était juge de touche international. Et pour confirmer l’importance de cette école, et bien c’est 

Ruddy BUQUET qui est issu de cette première promotion, qui fut promu le 1er janvier 2011, arbitre 

international FIFA. 

Ce qui démontre la qualité du travail qui a été fait, et que l’on peut encore faire. Et nos successeurs 

trouveront les moyens pour poursuivre cette mission. Je vois Jean christophe, qui a toujours cette intention 

de donner plus pour le corps arbitral. 

Mise en place de tutorat pour les jeunes arbitres en 2009. 

Le développement de la pratique du football féminin en 2007, avec la création de centres départementaux, 

et là je saluerai Angélique DANTIN. Qui a commencé TUC à Crécy en Ponthieu. A cette époque, j’avais 

négocié avec Aimé JACQUET, pour un poste de CTD. On allait avoir la première CTD féminine de France. Et 

puis pour différentes raisons, elle a eu une petite appréhension de se retrouver confronter à la jungle 

masculine. Et elle a abandonné. Mais aujourd’hui elle a gardé cette force et ses qualités, et avec Julie, elle 

continue d’effectuer un travail de qualité. 

Premières pratiques du futsal en 2009. J’étais personnellement un peu réticent, car toujours en conflit avec 

les autres sports, qui considéraient que le football était un sport d’extérieur, et avait assez de terrain en 

herbe. Il valait mieux développer des terrains synthétiques que des salles de sport pour le football.  

Et puis, il y a eu également la mise en place de la Charte de l’Ethique en 2008, on a essayé de bien travailler 

pour réguler la discipline, et les conflits parfois dans les quartiers. Et Pascal a été un relais de qualité 

puisque c’est lui qui a mis ce dispositif en place par la suite. Et je pense qu’il a réussi à conjuguer les travers 

qui existaient. 

A travers ces différents engagements, dans les différentes instances nationales, régionales et 

départementales, j’ai découvert le sens du partage et de la générosité.  

Ces mandats furent pour moi, le moyen de réfléchir, d’agir et de mettre en œuvre l’ensemble des 

transformations voulues par les instances et les circonstances.  

C’est ainsi que l’informatique, qui a contrarié certaines pratiques, est devenu un gage de performance.  

C’est aussi la fusion des Ligues de Picardie et du Nord Pas de Calais, qui m’a fait découvrir de nouveaux 

horizons. 

Homme de terrain, les nombreuses photos en témoignent, la communication étant importante. Je n’ai 

jamais renoncé, toujours prêt à mobiliser, j’ai toujours su frapper aux bonnes portes et parfois avec 

ténacité. 

C’est ainsi que votre, notre District, a cette image dynamique, moderne, en phase avec les évolutions 

indispensables. 

Je me dois ici de rappeler les relations privilégiées que j’ai eues. Que ce soit avec l’état, avec tous les 

directeurs départementaux de la DDCS, maintenant devenu DRAJES…Aujourd’hui c’est le ministère de 

l’éducation et du sport qui nous gère, et ce n’est pas évident. Je vois avec le CDOS la mainmise de 

l’éducation nationale sur le monde du sport, il va falloir retrouver un nouvel équilibre. 

Que ce soit avec les présidents du Conseil Général, Messieurs DEMILLY (le père), GEST, DUBOIS, MANABLE, 

SOMON, maintenant Stéphane HAUSSOULIER, il faudra poursuivre parce que Stéphane HAUSSOULIER, 

nouveau président du Conseil départemental, est tout disposé à donner un souffle important au sport. Je 

l’ai rencontré plusieurs fois, et on a déjà négocié. Si le football est bien conscient de cadrer ses objectifs, les 

moyens financiers suivront. 



Page 6 sur 47 
 

Que ce soit avec les collectivités, qui ont compris l’intérêt du rôle du sport et du football, en offrant des 

infrastructures de qualité pour la pratique. Vous avez aujourd’hui des terrains de qualité, des vestiaires de 

qualité et des clubs house. Le FAFA, la Fédération Française a fait des efforts énormes, la Ligue a fait de 

même, le District a fait également beaucoup, et aujourd’hui les communes ont compris l’intérêt du football. 

Mais aussi avec les partenaires privées, le Crédit Agricole Brie Picardie, partenaire de plus de 50 ans, Fred 

GAMBIER, notre interlocuteur de FORMUL’CLUB, pour notre partenariat, un homme extraordinaire, que ce 

soit avec les médias écrits, le Courrier Picard, France Bleue, télévisé avec France 3 Picardie. 

Je n’oublierai pas non plus la fierté d’avoir la présence à une AG du District de tous les présidents de la FFF, 

Monsieur SIMONET, Monsieur ESCALETTES, Monsieur DUCHAUSSOIS, Monsieur LE GRAËT, et seul Monsieur 

FOURNEY FAYARD, retenu, s’est excusé, et j’ai retrouvé sa lettre. Beaucoup de jeunes ne connaissent pas, 

mais quand j’ai pris la présidence du District, c’était Monsieur FOURNEY FAYARD le Président de la FFF. 

Je remémore tellement de moments vécus, joyeux, tristes, émouvants, qu’il me parait trop difficile de tous 

les évoquer de peur d’en privilégier certains. Ces longues années passées à vous rencontrer, à échanger, 

ont renforcé ma conviction que tous avaient le désir d’entendre, d’écouter, de donner la plus belle image 

du sport et du football. Il me restera toujours en mémoire les visages, de celles et de ceux qui nous ont fait 

vivre. 

Et a tous ces échelons de responsabilité, outre mes amis et les personnalités que j’ai cités, il y a la famille 

également, que je dois remercier. Et en premier lieu mon épouse, Ghyslaine, nous allons fêter nos 55 ans 

de mariage dans un mois. Elle a toujours su apporter son soutien, son réconfort, dans les moments 

difficiles. Et vous le savez, il y en a eu durant cette longue période. Son conseil judicieux, et ceux qui ont 

charge de responsabilité savent de quoi je parle, sa simplicité, sa discrétion en cette dernière année m’a 

aidé à comprendre ce que sont les hommes que l’on croit fidèles. 

A mes enfants, Nathalie, Isabelle, Frédéric, François, qui ont dû subir mes nombreuses absences, parfois 

mes exigences, également mon caractère lors de contrariétés sportives, mais heureusement de bons 

moments lors de mes réussites. 

A mes petits-enfants, Théo, Lucas, le seul footballeur, qui joue à Longueau et qui est un fanatique de Lens, 

Victor, Céleste, Adèle, Thomas qui me permettent de comprendre la nouvelle génération. 

Merci à tous, et je terminerai par une petite citation : « la grandeur des actions humaines se mesure à 

l’inspiration qu’elle fait naître », signé de Pasteur. Maintenant Pascal, à toi d’être inspiré. 

Merci à tous. » 

Son discours est suivi des applaudissements de l’ensemble des représentants des clubs présents qui se 

lèvent d’ailleurs également tous. 

Pascal reprend la parole, et lui indique qu’avec l’aide de l’un des partenaires cités, Frédéric GAMBIER, de la 

société FORMUL’CLUB, il est très heureux de lui remettre un maillot spécial. Celui de l’équipe de France, 

qu’il faut retourner, pour ainsi voir son nom, Marcel, avec le numéro 33 correspondant à ses années de 

Présidence. 

Et de conclure, BRAVO MARCEL. 

Pascal annonce ensuite une modification de l’ordre du jour puisque le représentant de l’état est pris par 

ailleurs et devra nous quitter dans quelques instants. 

 

Intervention des personnalités :  

Monsieur CHOUAIB Yassine, de la DDCS : 
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Pour moi ce qui est important, c’est d’être à votre écoute. D’être un interlocuteur disponible, facilitateur et 

être un vrai partenaire fidèle, un compagnon de route. 

Pour cela aujourd’hui, j’espère que vous avez tous reçu vos subventions, pour ceux ayant réalisé un dossier 

de Fonds de développement. 

Je suis là pour essayer de travailler, pour accompagner le monde sportif, la partie football sur les 

nouveautés, les évolutions.  

Il y a trois points que je souhaite aborder : 

- Un cadre règlementaire : Avec le contrat d’honorabilité, il y a une obligation de contrôler aussi 

bien les éducateurs bénévoles, que les dirigeants, tous ceux qui sont dans l’encadrement de la 

pratique, surtout les mineurs. Ce point est important, un plan national sur la lutte contre les 

violences sexuelles dans le sport est en place (voir Annexe 4). 

- La mission éducative du sport : je travaille beaucoup au développement des sports innovants, 

émergeants. Car si on veut développer la pratique, on ne peut rester sur les pratiques telles 

qu’existantes, il faut aller vers l’élévation, pour travailler dans le temps scolaire ou péri scolaire, 

pour toucher un public large, un public « empêché ». Le foot en marchant est un bon exemple, car 

à la portée de tous même pour ceux ne pouvant pratiquer la compétition ni s’inscrire en club. 

- Valoriser le bénévolat : on attend de votre part de nous envoyer des dossiers pour valoriser vos 

bénévoles, notamment en respectant la parité. On travaille vraiment très bien à la Commission des 

médailles, nous avons un contingent important, et nous sommes à votre disposition. 

Pour le contrat d’honorabilité, grâce à notre plateforme SIE, avec la date de naissance, de l’identité de la 

personne, on peut contrôler le casier judiciaire, mais également avec le FIJAIS, pour la reconnaissance des 

délinquants sexuels.  

Pour la mission éducative, je suis à votre disposition pour voir comment on peut faire du football 

autrement, avec les sports innovants pour intégrer les temps scolaires en mixité. Il ne s’agit pas de 

performance, mais de fair-play. 

Pour le bénévolat, je peux vous envoyer les dossiers de candidature pour mettre en avant vos dirigeants. 

Je vous remercie de votre écoute. 

Allocution du Président Pascal TRANQUILLE 

Madame la Présidente,  

Monsieur le Président,  

Mesdames et Messieurs les bénévoles,  

Monsieur le représentant du SERVICE DÉPARTEMENTAL À LA JEUNESSE, À L'ENGAGEMENT ET AUX SPORTS 
(mon cher Yassine),   
Monsieur le Président du Conseil Départemental, représenté par Madame la Conseillère Départementale en 

charge des Sports (Ma chère Margaux),  

Monsieur le Président de la Ligue de Football Amateur, (Mon cher Vincent),  

Monsieur le Président d’honneur de la ligue des Hauts-de-France (Mon cher Fernand),  

Monsieur le Président de la Ligue des Hauts de France, (Mon cher Cédric),  

Madame la Présidente du District Artois,  

Madame la Présidente du District Flandres,  

Monsieur le Président du District Aisne, 

Monsieur le Président du District Côte d’Opale, 

Monsieur le Président du District Escaut,   

Monsieur le Président du District Oise, (mes chers collègues), 

Monsieur l’ex-Président du District Artois (Mon cher Jean-Louis),   
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Monsieur le représentant de la Caisse Régionale du Crédit Agricole Brie-Picardie,  

Monsieur le Trésorier de la Ligue des Hauts-de-France, (Mon cher Gérard),  

Chers amis,  

 

Bonjour,  

Je voudrais tout de suite excuser l’absence de : 

Monsieur LAVALARD, notre Trésorier Général, 

Monsieur Nicolas CARPENTIER, représentant du CRCA 

Monsieur Cédric BERTIN, représentant FORMUL CLUB 

Madame Camille MERLE élue au Comité est retenue par sa mission Club, 

Madame Clothilde BRASSART également élue au Comité Directeur est désignée assistante pour la rencontre 

de D1 Arkéma opposant Dijon à Saint-Etienne.  

Madame Sabrina MILLAT-HOLLEVILLE anciennement Conseillère Départementale en charge des sports qui a 

pris d’autres fonctions au sein de l’Assemblée Départementale. Je voudrais la remercier pour toutes les 

actions qu’elle a développées en destination du Sport et particulièrement du Football.  

 

Je voudrais également saluer 3 nouveaux clubs, FIENVILLIERS, FOUILLOY et AULT. 

 

Avant d’entamer mon propos, je voudrais en tout premier lieu vous inviter à effectuer une minute 

d’applaudissements à destination de toutes les personnes disparues proches ou non qui nous ont quittés !  

Merci 

Coluche disait « Ce que je peux dire sur les uns et sur les autres : si ça amuse les uns tant mieux ; si ça fâche 

les autres tant mieux ! » Alors, si certains sont amusés par mes propos tant mieux et pour les autres tant pis. 

De façon plus policée que tout à l’heure, je vous redis combien votre Comité Directeur est heureux de vous 

accueillir à nouveau afin de dérouler cette Assemblée Générale 2021 mais aussi cette saison 2021/2022 qui 

nous l’espérons vous comblera.  

Je voudrais maintenant remercier notre partenaire le Crédit Agricole qui nous permet de bénéficier de ses 

magnifiques installations à titre gracieux.  

Je remercie Marcel GLAVIEUX d’être venu vous distiller quelques propos.  

Comme vous le savez, le Comité Directeur a proposé lors de l’AG élective du 5 décembre 2021 de le nommer 

Président d’Honneur. Aussi, je vous propose de valider définitivement cette nomination par vos acclamations 

et vos applaudissements.   

Merci.  

Notre projet (que vous avez validé à 98,25 % des votants) est en marche malgré les circonstances sanitaires 

qui nous impactent depuis mars 2020.  

Je vais vous inviter à écouter et respecter scrupuleusement le protocole de cette Assemblée Générale et de 

celles qui suivront : Si vous faites le choix de vous exprimer et donc de poser une question, merci 

préalablement de vous présenter en déclinant, votre identité, votre Club et son niveau. Vous êtes ensuite 

priés de formuler une question tout en restant mesuré dans votre expression.  

Nous avons donc cherché à vous présenter un projet prenant en compte une continuité nécessaire et des 

changements tout aussi nécessaires. Malgré la crise sanitaire, et ce n’est pas forcément un refuge utilisable ; 

nous avons, en équipe, fait le choix de tenter cette aventure.  
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Votre Comité s’adaptera tout au long de son mandat. Ainsi, un membre a fait le choix de démissionner. Il 

sera remplacé lors de la prochaine AG, d’ici là, nous allons coopter une personne qui viendra travailler pour 

notre projet.  

Etienne CHATILLIEZ vous dirait que la vie est un long fleuve tranquille …. Ou pas !  

Aussi, nous avons souhaité apporter quelques évolutions pour cette Assemblée Générale. Evidemment, les 

passages obligés restent, de façon statutaire, obligés.  

Vous n’échapperez donc pas au discours d’accueil du Président, au rapport moral, au rapport financier, à 

celui du commissaire aux comptes, à la présentation du budget prévisionnel, à l’approbation des différents 

textes, aux discours des personnalités, et enfin à la clôture de l’AG par le Président, vous n’échapperez pas 

non plus à l’éventuel examen des vœux !    

A ce propos, nous avons reçu une demande, elle concerne le statut de l’arbitrage. Ce statut étant national, il 

n’est pas du pouvoir de cette Assemblée de le modifier. En outre, il me semble incongru, alors même que 

nous souhaitons développer ce point, de proposer une solution qui viendrait impacter à la baisse nos 

effectifs, cela serait contre-productif. 

Nous n’avons donc pas pu enregistrer ce vœu qui ne remplissait pas les conditions requises.  

En revanche, durant cette mandature, nous souhaitons apporter un changement majeur. Je vous l’ai exposé 

lors des réunions de secteur ! Les remises de médailles lors de nos précédentes Assemblées Générales se 

faisaient trop rapidement ! La densité de l’ordre du jour ne favorisait pas une mise en avant, ni une mise en 

lumière à la hauteur de votre engagement bénévole. Aussi, nous allons différer cette remise qui 

préalablement s’effectuait à la va-vite !  

Ainsi, nous allons vous proposer avec le concours de la Ligue des Hauts-de-France de participer à une Soirée 

des bénévoles qui nous permettra :  

• de vous remettre des médailles,  

• de vous proposer un spectacle,  

• de partager un moment de convivialité.  

La date n’est pas encore fixée, mais notre Trésorier Pierre LAVALARD travaille sur une hypothèse pour février 

2022. Notre Ligue y apportera son concours financier dans la limite de 50 % plafonnés à 10.000 € des frais 

engagés par le District.  

Merci à notre Ligue et à son Président pour cet abondement.  

Maintenant, je vais vous dresser un bilan partiel mais pas partial de notre action.  

 

D’abord, la proximité, elle est nécessaire parce que les forces vives du District sont constituées par ses clubs 

à ce sujet, près de :  

• 89 % des Clubs ont un effectif inférieur à 300 licenciés,  

• 75 % des Clubs ont un effectif inférieur à 200 licenciés, 

• 45 % des Clubs ont un effectif inférieur à 100 licenciés. 

Cette répartition est importante car nous voyons bien que la taille de vos organisations fait de vous des 

acteurs de proximité. Vous connaissez tous vos licenciés, c’est une richesse mais c’est aussi sur vos épaules 

que repose la responsabilité de votre Club.  
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Vous êtes souvent critiqués par des personnes qui ne donnent même pas 10 % de ce que vous laissez pour 

votre Club, et je n’évoque même pas l’aspect financier car loin de vous enrichir vous y laissez des sommes 

rondelettes. Ces mêmes personnes toujours promptes à apporter plus de problèmes que de solutions.  

Comme le dit un proverbe africain : « Si tu n’es pas la solution alors c’est toi le problème ».  

A ce titre, votre bénévolat ressemble étrangement à celui de vos élus du Comité Directeur.  

Nous devrions, donc, facilement nous entendre et nous comprendre.  

Aussi, c’est pourquoi nous avons cherché à renouveler la composition de nos commissions. Nous avons aussi 

besoin de vos solutions pour contourner les problèmes.  

Nous avons donc intégré 20 % de membres nouveaux charge à eux dans le respect des réglementations de 

venir réformer en douceur notre belle instance.  

Venir partager ses compétences et ses connaissances avec les instances, c’est venir contribuer à améliorer 

notre football départemental. Car l’enjeu supérieur réside bien dans l’amélioration de notre football : 

- À travers le développement des formations, 

- À travers la formation des joueuses et des joueurs, celle des éducateurs, des arbitres,  

- À travers l’accompagnement des Clubs dans leur structuration notamment grâce à la labellisation,  

- À travers le développement des sections féminines, futsal, loisirs, …. 

Le chantier est vaste mais passionnant, le chantier est aussi passionnant mais vaste !  

Nous avons du retard dans nos infrastructures, c’est un truisme de le dire, cela est visible comme le nez au 

milieu de la figure et pourtant ! Et pourtant ! 

Avec le souhait et le concours du Conseil Départemental, une vraie volonté de développement est affichée. 

Merci à l’Assemblée Départementale et à son Président d’avoir entendu nos remarques et suggestions.  

 

Nous attendrons avec impatience notre subvention annuelle tant il vrai que cette dernière pourrait être 

revalorisée, nous l’avions évoqué sur la base symbolique d’un euro par licencié.  

A vous de jouer, pour augmenter nos chiffres.  

Quand je me compare je m’affole, quand je me regarde je me rassure ! Notre regretté Jean-Michel LEFEBVRE 

abusait de cette formule.  

Ainsi, lorsque nous cherchons à nous situer dans notre Ligue, évidemment, on pourrait dire nous sommes 

l’avant dernier District ou le deuxième en partant de la fin …. Alors que nous sommes simplement un des 7 

Districts qui composent la Ligue des Hauts-de-France.  

Ligue dans laquelle, nous avons été invités à intégrer les Commissions, de façon égalitaire vis-à-vis des autres 

partenaires. Ce qui fera la différence, ce sera notre qualité intrinsèque à apporter de l’eau au moulin de la 

Ligue à travers notre savoir-faire territorial.  

Nos femmes et nos hommes sont de valeur, ni plus ni moins que celles et ceux des autres territoires, encore 

faut-il en être convaincu.  

Ce sont vos porte-paroles, non pas de façon partisane mais de façon compétente et passionnée avec une 

approche contradictoire lors des débats mais à l’issue de ceux-ci, de façon unie.  

Nous vous avons proposé le 16 juin 2021 de participer à un Webinaire. Nous avons pu aborder, les finances, 

la reprise d’activité, l’arbitrage et la formation !  
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Vous avez été plus de 3.200 à vous connecter et à partager.  

C’est une opération novatrice qui nous a permis de vous informer et de préparer le retour au foot. Cette 

action a été possible grâce à l’initiative d’un Président de Club qui nous proposé une mise à disposition 

gratuite et gracieuse de ses installations professionnelles.  

Qu’il en soit ici remercié. 

Nous avons également bénéficié du concours professionnel et amical de Jérôme JEAN, l’ex-speaker de l’ASC ! 

Concours également bénévole.  

Nous avons pu, grâce à ces personnes, réaliser gratuitement une action envers vous ; nos Clubs ; à un 

moment où nous avions plus de questions que de certitudes.  

Nous avons sous l’impulsion de la LFA et avec le relais de la Ligue travaillé autour de la reprise d’activité. 

Cette consultation m’a permis de présenter à la LFA les conclusions pour notre territoire.  

J’ai pu à cette occasion constater que les problématiques départementales et régionales sont partagées au 

niveau national.  

Avec l’appui de la LFA, dont le Président est ici présent, certains axes ont été présentés au Comex et 

l’opération #retour au foot en est une des émanations.  

Nous l’avons décliné sur nos territoires. Merci aux Clubs organisateurs ainsi qu’aux participants.  

Comme vous le savez, nous sommes organisés en secteurs, pour l’Est – Le Santerre, pour le Centre l’Amiénois, 

pour l’Ouest – Le Vimeu et le Ponthieu.  

Ces territoires historiques, à travers leurs représentants, sont un relais constant, fort et de proximité, nous 

y sommes tous attachés. Peut-être conviendra-t-il de les faire évoluer ?  

Lors de nos quatre rencontres de secteur ainsi que lors de la réunion jeunes, nous vous avons présenté la 

saison à venir et nous avons pu échanger à propos de vos questionnements.  

Nous avons eu tellement de contacts préalables à ces rencontres que je dois vous avouer que je n’étais pas 

inquiet, vigilant oui mais inquiet non.  

Grâce à votre mobilisation remarquable durant cet épisode, le retour dans les clubs s’est parfaitement 

déroulé pour la majorité. Parce que la majorité n’a pas perdu le contact avec ses licenciés et c’est bien là ce 

qui a fait votre force.  

Merci à vous pour votre opiniâtreté.   

Lors de ces réunions de secteur, je suis intervenu sur bien des points, je vais en redévelopper à nouveau deux 

qui me semblent importants :  

D’abord, je vous redis que vous payez pour avoir des joueurs dans vos Clubs.  

Vous l’avez compris, c’est une figure de style, ne vous en offusquez pas !  

En effet, lorsque vous achetez une licence à 24 € que vous fournissez un short et des bas pour 15 €, que vous 

offrez une boisson et un sandwich à la fin de chaque match, et que vous faites une moyenne par joueur de 

la discipline ; le montant de l’adhésion payée pour une saison qui est de 60, 90 ou 120€ est rapidement 

atteint. Une fois ce seuil dépassé, cela coute à votre Club …. 

CQFD : vous payez pour avoir des joueurs  

Ensuite, repartons sur cette base de 120 € ! Et bien, le Football est une activité gratuite pour les enfants.  



Page 12 sur 47 
 

Si l’on considère que dans une semaine nous avons deux séances de proposées et en plus un plateau ou une 

rencontre le week-end. Avec 40 semaines de pratique cela fait 120 actes soit une pratique à 1 €. Comme le 

montant des cotisations est plutôt inférieur à 60 €, je vous laisse faire le calcul.  

Trouvez une activité aussi peu couteuse. Cherchez bien, cela n’existe pas.  

D’autant que pour cette somme vous avez une pratique où votre enfant pourra bénéficier d’une activité 

sportive structurée et structurante, encadrée par un éducateur diplômé qui en plus lui apportera un accès à 

la citoyenneté.  

Voilà les valeurs et les vertus de notre sport ! 

Pour continuer ces histoires financières, je tiens à souligner que l’Etat en relais avec le CDOS vous permettra 

de recevoir 80 € grâce au pass’sport, les informations seront en ligne sur notre site et le CDOS organise deux 

réunions d’information à Abbeville et Péronne les 28 et 30 septembre. Vous avez eu les informations sur vos 

boites mail.  

Notre Département, lui, a pour nos collégiens offert 30 € pour la pratique d’une activité sportive. Cette 

somme vous est acquise si vous acceptez ces 6 chèques de 5 € !  

Margaux, merci encore de favoriser cet apport financier autant pour les pratiquants que pour les structures 

d’accueil.  

Une remarque, certains ont proposé des cotisations à un moindre coût, et aussitôt, des parents ont proposé 

que ces 30 € puissent également constituer une partie d’une future cotisation.  

N’acceptez pas, arrêtez de brader notre pratique ! … 

Votre engagement mérite mieux ! 

Pour poursuivre sur l’aspect financier, notre plus grande fierté est que malgré un contexte contraint nous 

avons pu maintenir nos aides en votre faveur, avec l’aide de la Fédération, de la Ligue, du Conseil 

Départemental et des collectivités, de l’ANS, des contrats d’objectifs, c’est avec tous nos partenaires et votre 

concours que nous arriverons à continuer à sanctuariser des fonds qui vous seront distribués ou redistribués.  

Le rapport financier vous détaillera plus précisément ces montants.  

Nous avons voulu pour cette mandature encourager certains axes pour autant nous ne négligerons les autres.  

Ainsi, une partie des dotations du District vers les Clubs sont ou seront réparties ainsi :  

Futsal : 7.000,00 € de dotation pour nos sections et clubs, nous souhaitons développer cette pratique, nous 

avons besoins de vous pour accéder aux salles, pour avoir des créneaux, pour vous aider aussi à plaider cette 

cause auprès des plus réticents, bref pour œuvrer ensemble pour lancer vraiment cette pratique !  

Achat de kit de golf foot pour les secteurs (certains ont déjà commencés à les utiliser) Une convention de 

prêt est à votre disposition.  

Le Football féminin où plutôt le football au féminin, le développer oui, mais comment ? Je pense qu’il faut 

accueillir les jeunes filles, les former, partout. Ensuite, pour celles qui souhaitent pratiquer entre elles, que 

la structuration de vos Clubs permette de les accueillir. Pour quelle pratique ? Mixité ou pas ? L’important 

c’est d’avoir le choix et non pas d’être contraint de s’expatrier loin de chez soi pour s’adonner à son sport 

favori.  

Nous n’avons pas à vous dire quelle doit être votre pratique mais en fonction de votre projet nous avons à 

vous accompagner pour que ce dernier prenne de l’ampleur.  

J’ai déjà évoqué quelques nouvelles pratiques, j’y ajoute le fit foot, le fut net, le foot en marchant …. 
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C’est bien de pouvoir se diversifier et de penser à accueillir de nouveaux publics mais il faut surtout fidéliser 

les anciens pratiquants. L’un n’excluant pas l’autre, ces nouvelles pratiques peuvent concerner les Clubs les 

plus structurés.  

Ce que j’espère et je l’ai déjà exprimé en présence de la DTN et de la LFA c’est que nous n’aurons pas droit à 

de nouvelles pratiques ! Il ne faut pas trop se diversifier sinon, nous risquons de nous y perdre.  

 

Nous avons quelques chantiers qui nous attendent durant cette mandature.  

Tous sont importants, je vous en présente quelques-uns.  

Le recrutement et la fidélisation des arbitres : Jean-Christophe vous présentera tout à l’heure notre projet 

de challenge, encore une fois, sans vous rien ne sera possible.  

Ce n’est pas seulement votre approbation qu’il faudra, c’est votre engagement qui nous permettra de réussir 

ce point.  

Nous ne pouvons pas le décréter tout seul mais nous pouvons le faire ensemble.  

Le bien vivre sur et autour nos stades. Le bien vivre sur nos terrains.  

Je vous l’ai déjà dit mais il n’y aura pas de demi-mesure, le football nous a manqué et si certains n’ont plus 

envie de jouer, qu’ils restent en dehors de nos terrains. Et si certains n’ont pas compris ce message que vous 

allez leur relayer, nous allons hélas traiter nous-même cette question, comme vous le savez ce sera à vos 

frais.  

Soyons intelligents, épargnons-nous des moments difficiles et faisons ensemble ce que nous avons à faire.  

La structuration de vos Clubs.  

L’objet d’un Club, c’est d’abord la formation plutôt que la performance de l’équipe Une. Cette formation des 

joueuses et des joueurs c’est à travers votre projet de formation qu’elle s’exprime ou s’exprimera.  

Chacun à sa place, c’est une condition sine qua non pour qu’une bonne gouvernance s’installe et vous 

permette de développer votre projet.  

Lorsque que votre formation portera ses fruits, vous pourrez facilement alimenter vos équipes seniors.  

Les détections.  

Vos joueurs pourront également participer aux actions de détection. C’est aussi un moyen de valider votre 

qualité de formation. Vous devez vous inscrire dans cette démarche de repérage des meilleurs. En toute 

sérénité, parce qu’il ne s’agit pas pilier les Clubs mais au contraire de permettre aux meilleurs éléments 

d’évoluer au meilleur niveau. De toute façon, vous ne pourrez pas l’empêcher. Ce que vous pouvez empêcher 

c’est que cela se fasse dans le dos du Club quitté.  

Si vous voulez qu’un joueur vienne chez vous essayez de le faire au moins en transparence avec le Club quitté.   

Si vous prenez un joueur c’est pour le faire progresser et quand on est jeune on progresse en jouant, pas en 

étant remplaçant.  

Notre engagement c’est que si un membre de la détection se sert de notre action technique pour faire son 

marché, il sera exclu car ce n’est pas ce que nous attendons de lui.  

Toute le monde pourra ainsi avoir de bonnes relations.  
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Nos relations  

Les relations Clubs District sont et seront ce que nous en ferons. Nous en sommes tous responsables, tous !   

Il faut et faudra se faire confiance, se dire les choses vraies.  

Si vous voulez être respecté, il faut aussi faire montre de respect ….  

Je vous donne quelques exemples, je regarde les réseaux sociaux, j’y vois une pétition, bon et alors ! C’est un 

droit ! Je vois qu’un Président l’a signé, c’est encore son droit ! Je lui fais la remarque, il me répond « Ah, mon 

doigt a glissé … »  

Bon, soit, en fait il a dû glisser 4 à 5 fois son doigt, car pour pré valider ses choix, il y avait au moins 4 à 5 

étapes avant de valider sa participation  

Dans la même veine, lorsque, j’appelle quelques Présidents, pour faire de la prévention et attirer leur 

attention sur d’éventuels problèmes … 

Lorsqu’on me répond, vous connaissez le contexte ……ben oui, justement, c’est pour cela que j’appelle. Mais, 

ça clôt un peu le débat !  

De ce fait, si un jour, j’ai un appel de ces Clubs, pour remonter des problèmes, il n’est pas exclu que je 

reprenne cette formulation, j’espère qu’ils n’en seront pas fâchés.  

S’il vous plait ne nous prenez pas pour ce que nous ne sommes pas !  

J’aurai pu parler de la formation des dirigeants, de celle des éducateurs, de la féminisation, du 

développement du futsal en utilisant la trêve hivernale, et de bien d’autres domaines encore.  

 

Votre bénévolat c’est un engagement permanent.  

Nous avons conscience de beaucoup vous solliciter, réunion d’information, obligations à remplir, présences 

aux Assemblées, etc... 

Nombre d’entre vous sont présents, parfois font l’effort, d’autres moins, voire pas du tout, ….  

Nous tâcherons de les convaincre mais votre présence est indispensable. Pour être informé, pour partager 

ensemble vos problématiques.  

Je l’ai déjà signalé à certains, comment voulez-vous être exigeants envers votre instance de proximité si vous-

même vous ne jouez pas la carte de la proximité ? cette interaction est centrale.  

La réciprocité c’est aussi cela.  

 

Il n’y a pas une réunion durant laquelle, l’expression petit Club n’est pas prononcée. Presque 50 % de nos 

Clubs ont un effectif inférieur à 100 licenciés. Notre cœur de métier si je puis dire ou notre cœur d’action est 

destiné autant vers ces Clubs qui sont la base que vers les autres qui souhaitent encore mieux se structurer.  

J’insiste bien sur l’expression : encore mieux se structurer avant que quelqu’un n’entende, les Clubs de moins 

100 de licenciés ne sont pas structurés.  

Bref, cela veut dire que chaque Club est important à nos yeux, chaque Club.  

A un tel point que lorsque que cette Assemblée doit voter, seul un représentant licencié dans votre Club a la 

capacité de voter pour votre Club.  

Si cela ne vous donne pas de l’importance et du pouvoir, je n’y comprends plus grand-chose.  
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Et, ne vous en déplaise, par vos votes personnels, vous avez le pouvoir de décider.  

C’est de la démocratie, c’est de la bonne gouvernance et cela vous place en qualité d’acteur et de décideur.  

Alors, si vous le souhaitez, soit, continuez à le dire, oui vous êtes des petits Clubs, mais des petits Clubs qui 

peuvent décider et dont la parole est prise en compte. Encore faut-il être présent.  

 

Et si vous n’êtes toujours pas convaincus … Sachez qu’il n’y a pas de fatalité,  

Soyez fier d’être un petit Club ! Personnellement, j’en suis issu.  

Soyez fiers, d’avoir fait jouer des gamines et des gamins, parfois de leur avoir apporté ce que leur famille ou 

le système scolaire ne leur apportait pas ou plus.  

Soyez fiers de leur permettre d’accéder autrement à la citoyenneté.  

Soyez fiers de maintenir un lien social et intergénérationnel, le dimanche après-midi, dans notre 

département rural ou dans un quartier.    

En ces aspects, réside peut-être, notre plus belle et notre plus noble mission. Car en rendant nos enfants 

meilleurs (je ne parle pas de Football), nous en faisons des citoyens meilleurs et donc des femmes et des 

hommes meilleurs.  

Notre société de demain ce sont eux.  

 

Nous avons entamé des rencontres avec Amiens métropole.  En effet, comme vous le savez des arrêtés 

d’occupation des stades perturbent nos compétitions. Nous avons partagé nos problématiques et tenter 

d’avancer vers des solutions. Le Président d’Amiens métropole s’est montré attentif et force de proposition. 

Il s’agit là d’une parole politique qui devra être saisie par les administratifs de la métropole. Seul l’usage nous 

dira si nous avons pu être compris. Notons tout de même que notre cellule intempéries en lien avec les 

secteurs (et de nombreux représentants de Clubs) verra un technicien de la métropole grossir ses rangs.  

Nous avons aussi souhaité développer un partenariat avec l’AMIENS SC notre Club phare, c’est en gestation, 

je ne dévoilerais donc pas des choses qui ne sont pas conclues. Toutefois, l’ASC vous offre 2.000 places pour 

venir les encourager contre Toulouse le samedi 2 octobre à 15 h !  

Merci à l’ASC. 

Si vous prenez les places, venez, sinon laissez-les, nous les redistribuerons.  

Et surtout, quand vous y serez, faites du bruit.  

Je voudrais ici mettre à l’honneur un club Samarien le FC Amiens Porto qui représentera notre District et 

notre Ligue lors du week-end du 16 & 17 octobre 2021 à Clairefontaine. En effet, ils sont les heureux lauréats 

du Challenge National PEF pour leurs actions autour de la sensibilisation sur le cancer du sein, l’organisation 

d’un biathlon sur les lois du jeu, la connaissance générale du Football, la sensibilisation au Sidaction et un 

quiz sur le secourisme et la sécurité.  

Toutes ces actions autour de notre pratique font de nos Clubs plus que des lieux d’échanges et de partage, 

ils en font des lieux de vie.   

 

Notre profession de foi vous disait nous sommes prêts, évidemment il fallait l’entendre au sens propre, 

comme au sens figuré !  
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Prêts, nous l’étions, Prêts nous le sommes et Prêts nous le serons.  

Prêts à vous accompagner,  

Prêts à vous écouter et à vous entendre,  

Prêts à soutenir vos projets,  

Prêts à travailler avec et pour vous,  

PRETS est un acronyme en lien avec le Programme éducatif fédéral : le PEF.  

Cet acronyme ne peut pas se décliner ainsi :  

P comme Pathétique 

R comme Ridicule 

E comme Ephémère 

T comme Triste 

S comme Stupide  

Mais au contraire c’est grâce à vous  

P comme Partager 

R comme Réussir 

E comme Ensemble 

T comme Tolérance 

S comme Solidarité  

Nous vous proposerons une Assemblée Générale en juin 2022, elle sera moins ordinaire et vous présentera 

une évolution de nos statuts afin de les adapter pour vous assurer un meilleur rendu.   

C’était une annonce préélectorale, nous la réaliserons.  

Un grand merci à toutes et tous les bénévoles sans qui il n’y aurait pas de Football dans notre département. 

Un merci à toutes celles et ceux (salariés et élus) qui ont œuvré pour que cette Assemblée se déroule 

parfaitement et un grand merci aux élus et dirigeants qui œuvrent bénévolement pour assurer le 

fonctionnement de nos instances départementales.  

Vous le savez, la récente crise qui heureusement semble s’éloigner, ne permet pas que nous partagions un 

moment de convivialité, soyez assuré que nous nous rattraperons.  

La convivialité je l’ai connue en qualité de joueur, d’éducateur et de dirigeant.  

En définitive et quoi qu’on en pense la meilleure place dans le Football c’est quand on est sur le terrain, pour 

jouer, ensuite ça n’est qu’un substitut.  

J’insiste encore, pour jouer. Pour d’autres motifs, soit vous vous en occupez, soit nous le ferons.  

On m’a posé une question, quel va être ton style. J’ai répondu, je ne sais pas, ce n’est pas à moi de le dire.  

Néanmoins, ceux, qui ont joué avec moi ou qui ont rencontré mes équipes, pourraient peut-être vous 

apporter des éléments de réponse.  
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Être bien préparé c’est une évidence. Cela veut dire que toute ce qui peut être anticipé et planifié doit l’être. 

Ensuite, comme pour n’importe quel match, ce n’est que de l’adaptation et à qualité égale, celui qui s’adapte 

le mieux à de fortes chances de l’emporter.  

Être dans l’action, c’est obligé mais pour cette action que ne soit pas que réaction, il doit y avoir de la 

réflexion entre les deux.  

Ainsi, on doit parler Football et terrain y compris et peut-être surtout au Comité Directeur.  

Le Comité Directeur ne doit pas rimer avec Sénateur mais avec hauteur.  

Hauteur parce qu’être membre du Comité Directeur exige de prendre du recul, de se placer au-dessus de la 

mêlée, de faire un pas de côté ! 

Pourquoi ? Parce que ce qui doit guider notre réflexion au-delà de nos accointances c’est l’intérêt supérieur 

du Football, et non pas l’exercice d’un copinage néfaste au collectif. Certes, certains le pensent, le disent ou 

l’écrivent pour autant ont-ils raison ?  Il y aura toujours des personnes qui à travers leur cas personnel 

déduiront ou tireront des généralités !  

Par exemple : Alors même que l’on demande aux membres de commission de respecter un délai de 

communication entre la décision de la commission et la parution du procès-verbal. Et bien, certaines 

informations fuitent, quand bien même que les membres de commission ont signé une charte de bonne 

conduite ….. 

Réaction des personnes Ah ben ça ne change pas au District, il suffit de connaitre quelqu’un et …. 

Je suis intervenu à ce sujet auprès de certaines commissions, leur droit à l’erreur est épuisé ! Si je vous 

l’annonce, c’est que je n’hésiterai pas à me séparer de ces personnes qui nous mettent plus en difficulté 

plutôt que de nous apporter des solutions. 

 

Un dernier point, je salue la présence de notre quotidien régional, le Courrier Picard.  

J’en suis ravi et surpris. Je pensais que le Football départemental n’intéressait plus notre quotidien régional 

car comme vous avez pu le constater, la parution de vos résultats le lundi matin n’est plus assurée.  

Je vous ai écrit à ce sujet, vous nous avez répondu. Merci pour vos réponses sans équivoque. Vous êtes 

favorables au maintien de cette information papier en même temps qu’à une parution sur internet le 

dimanche soir.  

Je vous invite maintenant en levant la main à témoigner de votre volonté que cette diffusion du lundi matin 

soit maintenue.  

Merci pour votre approbation qui confirme notre volonté commune. Si nous n’étions pas entendus, je vous 

solliciterai à nouveau afin qu’une action d’envergure soit entreprise ensemble.   

Pour terminer mes propos je paraphraserai Coluche qui disait « Vous savez ce que je pense des cons qui 

écoutent de la musique militaire au garde à vous ? La réponse est contenue dans la question. » 

Et bien, vous savez tout le respect et toute l’admiration que j’éprouve pour les bénévoles que vous êtes ! 

Merci pour votre attention 

 

Annonce du Quorum et Approbation du PV de l’AG du 05/12/20 
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Conformément aux Statuts du District de la Somme, la présence du tiers au moins des représentants des 

membres de l'Assemblée Générale représentant le tiers au moins de la totalité des voix, est nécessaire pour 

la validité des délibérations. 

Il est annoncé 112 clubs sur 167 votants représentant 656 voix sur 834 possible. 

Ce qui représente 67% des clubs et 78 ,7 % des voix. 

Le quorum est atteint. 

Un test est effectué avec le vote électronique : 

Question : Est-ce que l’Amiens SC va être capable de classer dans les premiers ? 

Oui : 175 

Non : 435 

103 clubs sur 112 ont voté. 

Il est ensuite proposé l’approbation du PV de l’Assemblée Générale Elective dématérialisé du 05/12/20. 

• 605 voix pour 

• 19 voix contre 

Le PV de l’AGE du 05/12/21 est validé à l’unanimité des clubs présents. 

 

Modification des Statuts du DSF suite à l’AG de la FFF du 12/03/21 

Didier BARDET, Président Délégué, explique les deux points qui auraient pu être soumis aux clubs : 

- Validation de pouvoir aux clubs pour les Assemblées Générales (AG) dématérialisées pour les 

Comités utilisant déjà cette pratique en AG présentielle : 

o Les statuts de DSF ne prévoyant pas de pouvoirs aux autres clubs lors de nos AG en 

présentiel, ce point ne nous concerne donc pas. 

- Délégation de pouvoir de l’AG en faveur du Comité Directeur pour la validation et modification de 

texte, règlements etc…. 

o Notre intention première est de laisser les prérogatives telles qu’elles sont actuellement 

définies à l’article 12.4 des Statuts de notre District. Le Président souhaitant donner un 

maximum d’aura aux clubs de la Somme, afin qu’ils s’expriment et participent aux avancées 

de notre football, il a été décidé de maintenir aux clubs l’ensemble de leurs pouvoirs en 

Assemblée Générale. 

 

Bilan Moral par la Secrétaire Générale du DSF, Sylvie SILVESTRE 

Bonjour à tous, 

C’est un réel plaisir de nous retrouver en présentiel aujourd’hui et que je puisse enfin m’adresser à vous 

après une saison blanche, saison durant laquelle nous avons été privé de notre sport favori : le football 

Ne nous privons pas de cette reprise de nos compétitions et de nos plateaux tout en faisant que ces 

différentes manifestations soient faites dans les meilleures conditions. 

Aussi le PASS Sanitaire, en vigueur aujourd’hui, doit être respecté afin de ne pas prendre de risque. C’est 

une question de respect de chacun. 
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Nous avons tellement attendu ce moment pour fouler à nouveau nos terrains et de nous retrouver. 

Le football est le 3ème lien de partage après la famille et l’école et il nous appartient de faire vivre notre 

passion commune pour maintenir ce lieu de socialisation et y retrouver du plaisir. 

Pour cela, le football se doit de rester exemplaire. 

Cela fait 1 an et demi que nous nous sommes privés de ce qui nous anime et de ce fait, nous devons et 

serons très vigilants sur les dérives et les agressions qui ajouteraient de la confusion et un retentissement 

négatif sur notre discipline. 

Aujourd’hui, nous avons 15.439 Licenciés contre 19.026 l’année dernière à la même époque. La plus grosse 

perte de licenciés se trouve dans les dirigeants : – 511. Les bénévoles sont comme dans toute association, 

indispensables. Sachons être attractifs et nul doute que des bonnes volontés reviendrons vers nos clubs. 

Nous avons maintenu les groupes à 10 pour se garantir d’aller au bout de la saison sans trop de difficulté. 

La période de trêve hivernale devrait permettre à certains de découvrir de nouvelles disciplines telles que 

le footgolf, le foot en marchant, le foot loisirs et le Food foot. 

Les commissions du district ont bien évidemment été, elles aussi, impactées par les exigences sanitaires. 

Pour autant elles ont travaillé à la hauteur de leur possibilité et permis de faire avancer quelques dossiers. 

Je tiens à remercier l’ensemble des commissions et de leurs membres pour leur investissement et travail 

effectué. 

• Commission Départementale des Terrains et des Installations Sportives (CDTIS) : Président Alain 

LECLERCQ 

7 délégués dont 2 nouveaux (Messieurs FERRARETI Alain et HORVILLE Grégory). 

30 visites d’installations ont été réalisées (éclairages, déplacements FAFA)  7 Visio ont également eu lieu. 

1950 kms effectués / 101 heures de temps passé pour ce travail et 21 heures de Visio soit un total de 122 

heures. 

Il reste encore des visites à effectuer mais pas d’inquiétude, il reste encore du temps pour les effectuer. 

6 dossiers FAFA ont été finalisés pour une subvention totale de 92 000 euros. 

1 dossier FAFA emploi finalisé. 

1 dossier en attente (achat minibus) car le budget alloué au DSF ne permettait pas, cette année, de 

satisfaire cette demande. 

 

• Formation dirigeant sous la houlette d’Alain CRESSON 

Quelques formations en visio ont été effectuées avec des collègues de l’Oise malgré la pandémie. 

 

• Commission Recrutement et Fidélisation de l’Arbitrage 

L’objectif est de récompenser les clubs qui travaillent sur le sujet de l’arbitrage afin d’augmenter, fidéliser 

et valoriser les arbitres dans leur club. Jean-Christophe FAVEREAUX, Président de la Commission des 

arbitres, vous présentera ensuite ce projet de valorisation des clubs s'impliquant dans le recrutement et la 

fidélisation des arbitres. 

 

• Commission technique (quelques chiffres et informations) 

Des détections, des formations, le foot en milieu scolaire, les nouvelles pratiques et les accompagnements 

des clubs sont des sujets qui ont été travaillés par cette commission. 

1/ Concernant les détections, 34 clubs y ont participé : 

- Pour les garçons des U12G AU U15G soit 792 garçons 

- Pour les filles des U10F AU U15F soit 63 féminines 

- Pour les gardiens de but des U10 AU U15 soit 56 gardiens de but 
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2/ Concernant la formation :  

7 formations / 13 encadrants / 126 stagiaires soit 112 District SOMME et 14 Hors département / 51 clubs 

soit 39 District SOMME et 12 Hors département 

Remerciements Aux municipalités de Chaulnes, Saint Riquier, Abbeville, Oisemont, Conty, Querrieu et 

Péronne pour les terrains et les salles de cours,  

Aux clubs supports, aux dirigeants impliqués et aux jeunes joueurs ayant participé aux séances proposées par 

les stagiaires, aux clubs ayant présenté des éducateurs, à l’encadrement technique - Angélique, Julie, Damien, 

Kévin, Nicolas, Hicham, Yohane, Christophe, Hacène, Cyrille, Corentin et Jérôme, au district de l’Oise dans le 

cadre de la mutualisation du module FUTSAL et bien sûr à tous les stagiaires. 

3/ Concernant le football en milieu scolaire :  

- 10 sections sportives (1 lycée, 8 collèges et 1 établissement en alternance) et prochaine ouverture 

de 2 nouveaux collèges privés - A suivre 

- 36 écoles labellisées dont 6 maternelles - 17 écoles génération 2024 en 2019 et 19 écoles génération 

2024 en 2020.  

4/ Les nouvelles pratiques  

• FUTSAL 

• FOOT LOISIR 

• SPORT ADAPTE 

• BEACH SOCCER 

• FOOT5 

• E-FOOT 

5/ Les accompagnements des clubs 

• Label 

• Challenge PEF 

• Développement du foot féminin 

• Compétitions jeunes 

• Le football animation 

 

• Commission du Statut des éducateurs (François CLERCQ) : 

Le statut des Educateurs a été créé lors de l’Assemblée Générale du District Somme Football du Samedi 5 

octobre 2019 (adopté à 68,89 %). Il fait suite à la proposition issue des groupes de travail des clubs de D1 

concernant les obligations d’encadrement pour les clubs dont les équipes évoluent en D1 ou en D2. 

Pour rappel :  

- En D1 le responsable de l’équipe doit posséder le CFF3, 

- En D2, le responsable de l’équipe doit posséder le module Senior. 

Rôle de la Commission Statut des Educateurs 

Le rôle de la Commission est de conseiller, d'accompagner les éducateurs dans un processus de formation 

et d'être à l'écoute des demandes des clubs.  

Suivi administratif des équipes évoluant en D1 et en D2 soumises aux obligations d’encadrement : 

- Niveau de diplôme, 



Page 21 sur 47 
 

- Pointage des présences des responsables des équipes lors des matchs, 

- Etudes des demandes de dérogations, 

- Accompagnement personnalisé des clubs. 

Nombre de réunion : 

- 1 réunion en présentiel 

- 1 réunion par mail 

Suite aux préconisations effectuées par la Commission Statut des Educateurs : 

- 3 clubs se sont mis en conformité avec le statut des Educateurs grâce aux formations dispensées 

par le District de la Somme, 

 

- 18 clubs ont bénéficié d’une dérogation pour motif :  

- Educateur en place lors de la saison 2019/2020, 

- Equipe ayant accédé en division supérieure lors de la saison 2019/2020, 

- Équipe rétrogradée la saison précédente lors de la saison 2019/2020. 

 

• Je terminerai par l’activité de la Commission des arbitres. Cette commission s’est réunie 7 fois 

durant cette saison écoulée dont 4 fois par visio. 

Même si le stage de rentrée des arbitres n’a pu avoir lieu, le travail n’a pas manqué durant cette saison 

tronquée : 

- 2 formations initiales ont eu lieu en automne à Flixecourt pour les jeunes et à Blangy Tronville pour 

tous âges. En tout 30 candidats pour 28 reçus. Malheureusement, ces nouveaux arbitres stagiaires 

n’ont pu débuter sur le terrain. 

- La longue période de coupure a été mise à profit pour envoyer des tests, des vidéos, sur les lois du 

jeu de façon ludique via une plateforme dont le district a acheté une licence (Kahoot). 

- 5 candidats samariens ont pu bénéficier d’une préparation, en grande partie à distance, pour 

l’examen d’arbitre de ligue. 4 ont été reçus. 

Pour autant on constate une petite difficulté, une forme de désaffection lors de la reprise de contact 

effectuée organisée en 6 lieux du département. Nous devons tous être conscient de la nécessité d’un corps 

arbitral étoffé sans qui nos compétitions auraient à pâtir. En ce qui concerne la qualité, nous ne pouvons que 

nous féliciter de tout le travail effectué par cette commission et notamment de tous les formateurs qui 

consacrent beaucoup de temps à la formation initiale et continue de nos arbitres. 

Aujourd’hui il ne suffit pas de dire qu’il est difficile de recruter des candidats à l’arbitrage. Encore faut-il s’en 

donner les moyens. Jean-Christophe FAVEREAUX, Président de cette commission, vous présentera, vous 

proposera un challenge d’ici quelques minutes. Et puis il existe une commission recrutement et fidélisation 

des arbitres qui peut vous aider dans votre réflexion. N’hésitez pas à la solliciter. 

J’arrive au terme de cette intervention, je remercie à nouveau tous ceux qui malgré des conditions parfois 

compliquées (travail par visio) ont œuvré à la vie du district. Beaucoup de travail reste à effectuer et soyez 

sûrs que le comité directeur, les commissions, bref tous ceux qui font vivre notre district ne rechigneront pas 

à la tâche. 

Nous confirmons notre volonté d’être proches des clubs, comme vous avez pu le constater depuis le début 

de notre mandat et, vous ne serez pas surpris de nous voir autour des terrains. 

Nous avons un programme à honorer et sachez que nous mettrons tout en œuvre pour le réaliser. 

Je voulais également remercier Didier BARDET pour l’aide qu’il m’a apportée pour ma première AG. 
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Prenez soin de vous et de vos proches et bonne saison 2021/2022 

Approbation du bilan Moral :  

• Pour : 633 

• Contre : 2 

Bilan moral validé, merci Sylvie. 

 

Présentation des Résultats financiers 2020/2021 et bilan des aides aux clubs 

Par François CLERCQ, Trésorier Général Adjoint 
 

Mesdames, Messieurs, les Présidents de club ou leurs représentants, 

 

Voici les grandes lignes du bilan financier dont l’exercice est clos au 30/06/2021 (Annexe 1). 

Vous avez pu prendre connaissance de ce bilan sur le Procès-verbal de la Commission des finances publié 

sur le site du DSF le 31/08/21. 

Le DSF affiche un résultat excédentaire de 4.395€. 

Le montant des produits s’élève à 315.287€. Les produits sont en diminution par rapport aux exercices 

précédents en raison de la crise sanitaire, et de l’arrêt de l’ensemble des activités liées à notre pratique. 

Cette baisse des produits s’explique également par la non-facturation aux clubs du minimum obligatoire 

des tickets d’entrée décidée par le Comité Directeur du DSF, de la réduction de la ristourne reversée par la 

LFHF : 1€ de moins par licencié que les saisons précédentes, ceci dans le but de créer un fond d’aide et de 

solidarité, le remboursement aux clubs de tous les engagements à hauteur de 70.000€ pour l’exercice 

2020/2021. 

La forte baisse des produits liée également :  

- A la discipline, expliqué par l’absence des compétitions lors de cette saison. 

- A une baisse de la subvention CNDS à hauteur de 7.000€ par rapport à la saison 2019/2020. 

- A une baisse également liée à l’absence de stages techniques qui n’ont pu être réalisés. 

- A une baisse de la subvention à l’emploi versée par la LFHF, les effectifs du DSF sont en effet passé 

de 6 à 5 salariés. 

Une hausse de la subvention versée par le Conseil Départemental grâce aux projets d’aide au 

développement de l’arbitrage est à noter. 

 

Je laisse la parole à Monsieur DEMUYNCK, pour compléter ces propos. 

Concernant les frais d’exploitation, j’ai remarqué un effort important du Comité directeur, avec un soutien 

important en faveur des clubs, puisqu’aujourd’hui nous avons un solde créditeur au niveau des comptes 

clubs à hauteur de 155.000€. 

 

François reprend la parole et explique les différentes charges du DSF :  

Les charges de la saison écoulée sont de 310.892€ contre 540.000€ la saison passée. 

Les explications sont les même que pour la baisse de nos produits. 

Des baisses importantes concernant les salaires et charges sociales d’un montant de 120.000€ au lieu de 

290.000€ sur l’exercice précédent. Ce qui s’explique par la mise en place du chômage partiel des salariés du 

District pendant une partie de l’exercice ayant permis cette forte diminution. 

Les autres postes restent stables hormis au niveau des fournitures de bureau et matériel divers, passant à 

16.500€ au lieu de 6.000€, en effet le DSF a été dans l’obligation de renouveler des licences informatiques 

et de mettre à jour certains logiciels. 
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En raison de l’arrêt de fonctionnement pendant un semestre, on constate une diminution de plus de 50% 

des frais de déplacement des commissions à hauteur de 27.000€ au lieu de 58.000€ les années 

précédentes. 

 Monsieur DEMUYNCK précise qu’il y a eu un effort important du Comité Directeur du DSF dans la réduction 

des coûts, et ça on le remarque, et puis vient s’associer une réactivité au moment de l’arrêt de la saison par 

la mise en place du chômage partiel à partir de novembre jusqu’au mois de juin au niveau des charges 

d’exploitation. 

François reprend la parole et tient à préciser que l’aide financière apportée par le District aux clubs sur les 

dernières années :  

- En 2018 : 90.000€ 

- En 2019 : 100.000€ 

- En 2020 : 110.000€ 

- En 2021 : elle sera de l’ordre de 114.000€ 

Soit un total pour ces 4 années de 414.000€. 

 

En vous reversant cette somme, le DSF a décidé de vous apporter, et d’être à vos côtés, par le biais d’achat 

de jeux de maillots pour vos équipes seniors, ou jeunes, par l’achat de ballons, et de matériel pédagogique, 

et reversement supplémentaire de 2€ en plus des 10€ de la saison passée, du remboursement des frais 

d’engagement de l’ensemble de vos équipes. 

 

Pour la saison 2021/2022, le prévisionnel financier en ligne sur le site du District n’est qu’un prévisionnel. 

En effet, les deux dernières saisons ont chamboulé tous nos projets. Le prévisionnel étant ainsi basé sur 

une saison pleine, sur la base de 510.000€. 

Il est construit avec la même volonté de vous accompagner au maximum des limites de nos possibilités.  

En conclusion, au moment des votes, je vous demanderai d’affecter l’excédent de 4.395€ en report à 

nouveau créditeur. 

Monsieur DEMUYNCK ajoute une touche sur la structure financière, et précise que la situation financière 

est très saine, avec des capitaux propres à hauteur de 495.000€. 
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Pas de question des clubs. 

 

Présentation du rapport de l’expert-comptable 

Les comptes ont été revus par nos soins. 

Ils sont sincères et réguliers, on a retrouvé aucune anomalie. 

La présentation et les comptes annoncés par Monsieur CLERCQ sont significatifs et clairs. 

Les aspects financiers ont tous été abordés précédemment. 
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Présentation du Prévisionnel 

Voir document annexe 1. 

 

Approbation des résultats Financiers 

Vote des comptes de résultat : 

• Oui : 527  

• Non : 21 

 

Approbation du Rapport de l’expert-comptable 

Mise au vote du rapport du Commissaire aux comptes : 

• Oui : 580 

• Non : 29 

 

Approbation du prévisionnel 

Validation du prévisionnel :  

• Oui : 570 

• Non : 36 

 

Approbation du report d’excédent sur l’année en cours 

Vote de l’excédent en report à nouveau créditeur sur la saison 2021/2022 :   

• Oui : 596 

• Non : 12 

 

Examen des Voeux 

C’est Wilfried LECLERCQ, Directeur Administratif du DSF, qui expose le seul et unique vœux reçu. 

Il provient de l’USOAAS, et son Comité de Direction concernant le Statut de l’arbitrage :  

Il est souhaité éventuellement que le délégué appartenant à un club officiant le dimanche après-midi soit 

considéré en totalité ou partiellement dans le décompte des obligations liées au statut de l’arbitrage, 

certaines divisions comme la D1, nécessite la présence d’un délégué autant que du corps arbitral. 

Il est donc répondu que s’agissant d’un Règlement Fédéral, celui du Statut de l’Arbitrage, il n’est pas de 

notre compétence de le modifier. La Commission des Arbitres à tout de même été sollicitée. 

Il est rappelé que le Statut de l’Arbitrage est mis en place pour faire en sorte que les clubs travaillent dans 

le recrutement des arbitres. Il n’y a donc pas d’intention d’être facilitant au niveau des clubs ayant des 
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difficultés, mais on peut les accompagner, transmettre des trames à destination des clubs et des publics 

particuliers pour les amener à la formation au niveau de l’arbitrage. Mais la volonté n’est pas de se 

soustraire à ce Statut de l’Arbitrage, ni d’être facilitant envers les clubs pour le Comité Directeur. 

Le District reste cependant attentif aux problèmes des clubs ayant des difficultés pour former des arbitres. 

Nous avons une commission qui travaille en ce sens, et nous pouvons être un soutien pour les clubs, et les 

accompagner dans leurs démarches. 

Par contre, je tiens juste à vous rappeler que l’examen des vœux, vœux que vous faites, vous permet 

éventuellement de modifier certains aspects règlementaires du District qui vous paraissent particuliers, 

d’un fonctionnement qui vous paraît également étrange. Et cela, c’est vous qui en êtes les principaux 

artisans. 

Surtout, lorsque vous avez des idées, je vous enjoins à la mettre de côté afin de nous permettre de les 

étudier lors des Assemblées générales au moment des vœux. C’est votre retour sur votre vie de tous les 

jours au sein de vos clubs. 

 

Présentation des axes principaux de la saison 2021/2022 

Parole à Jean Christophe FAVEREAUX qui délivre le travail de la Commission Recrutement et Fidélisation 

de l’Arbitrage avec la création du « CHALLENGE DE L’ARBITRAGE ». 

Jean Christophe présente les axes et la vocation du Challenge de l’Arbitrage mis en place via un diaporama 

(Annexe 2). 

Il précise intervenir au titre de la Commission de Recrutement et de Fidélisation, dont le Président est Alain 

CRESSON pour vous parler de ce que l’on a appelé le Challenge de l’arbitrage qui a vocation à essayer de 

relancer le recrutement des arbitres qui pèche dans notre district et sur le plan national également depuis 

de nombreuses années. Avec des conséquences, la baisse des effectifs depuis plusieurs années. Cela a 

entrainé l’impossibilité de couvrir autant de match comme l’on pouvait le faire auparavant. On a mis en 

place la saison dernière un système d’assistant de clubs en D2 Seniors en ne mettant plus que deux arbitres 

officiels alors qu’il y en avait 3 jusqu’alors. J’espère que c’est un système qui ne durera que quelques 

saisons et le challenge que l’on vous propose aura aussi vocation de régler cette question. 

Actuellement, on a une majorité d’arbitres qui arrête très rapidement. Au bout de trois ans, on perd la 

moitié de l’effectif formé. On a perdu 65% des arbitres formés en 2018. Lors des deux derniers stages de 

rentrée, j’ai été marqué par un effectif vieillissant, les anciens sont là, heureusement, mais on a très peu de 

nouvelles têtes dans nos stages de rentrée. 

Plein de causes expliquent cela, l’ambiance sur les terrains, un accompagnement peut-être encore 

insuffisant de la part des instances et de la part de la Commission des arbitres et de ses formateurs. Mais 

quoiqu’il en soit, il faut trouver des solutions.  

Le dernier point de vigilance, c’est la difficulté à garder les très jeunes arbitres. Et cette année c’est encore 

plus difficile. Pour vous aussi, vous avez dû le constater aussi, avec une déperdition au niveau des jeunes, 

des dirigeants, chez les arbitres c’est aussi le cas. Donc ce début de saison est assez compliqué.  

Beaucoup d’émotion en ce début de saison lorsque vous avez constaté que nous n’avions pas réussi à 

couvrir l’entièreté de la D3 Seniors, pour la seconde journée de demain, on a réussi. 

On a encore quelques retards de renouvellement d’arbitres, le pass sanitaire qui s’ajoute, donc j’ai bon 

espoir que l’on couvre entièrement la D4 d’ici quelques semaines. Ce qui sera le minimum d’une situation 

acceptable. 
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Néanmoins, cela fait encore pas mal de match en dessous qui ne sont pas couverts. Donc il faut recruter. 

La vocation de la commission Recrutement et Fidélisation, c’est de vous pousser, vous inciter, vous 

encourager, à recruter. Et c’est pour cela que l’on propose cette action, un Challenge Arbitrage qui va 

récompenser les clubs qui travaillent bien sur le recrutement, sur la fidélisation. Et plus globalement sur la 

valorisation de l’arbitrage.  

Pour les 3 saisons à venir, on vous propose ce challenge dont je vais vous présenter rapidement le barème 

qui vous permettra de marquer des points dans le cadre de ce challenge, vous permettant d’être 

récompensé à la fin de chaque saison. On a donc rempli une grille de critères. 

Les premiers étant relatifs au recrutement d’arbitre, la mise en FIA, et la pérennisation : 

Présentation d’un candidat à l’examen initial 

d’arbitre de district 

+ 10 points 

Réussite de ce candidat à l’examen + 20 points 

Si féminine : bonus + 20 points 

Présence confirmée dans l’effectif du club d’un 

arbitre ayant débuté 2 saisons auparavant (avec 

comptabilisation des arbitres formés en 2019) 

+ 20 points 

Si féminine : bonus + 10 points 

Si -23 ans : bonus + 10 points 

 

Deuxième tableau concernant la situation au sein des clubs : 

Pour tout arbitre comptabilisé au titre du statut de 

l’arbitrage, en sus de l’obligation  

+ 10 points 

Pour tout arbitre passant la certification futsal en 

cours de saison 

+ 10 points 

Pour tout arbitre auxiliaire en cours de validité  + 5 points 

 

Le référent arbitre du club et son implication : structuration de l’arbitrage au sein du club, faire en sorte 

que l’arbitre se sente bien, qu’il n’ait pas de souci relationnel avec les instances, qu’il soit bien intégré dans 

le club. 

C’est donc une fonction essentielle, une mission qu’il faut remplir. Et qui intègre également l’accueil des 

arbitres qui viennent dans le club lors des différentes compétitions. 

Le Statut de l’arbitrage prévoit, oblige logiquement que les clubs aient une référent arbitre identifié. 

Actuellement sur 189 clubs, il y a 59 référents arbitre. Il y a un travail à faire, et des points à prendre. 

Présence d’un référent arbitre identifié dans le club  + 5 points 

Participation active (reconnue par la CDRFA) du 
référent arbitre aux actions proposées par le district  

+ 0 à 25 points 
(Attribué par la CDRFA) 
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La CDRFA va mener une action dans les semaines, les mois qui viennent en direction de ces référents afin 

de les outiller pour encadrer le fonctionnement à mettre en place au sein du club. Et surtout pour expliquer 

ce que l’on attend d’eux. 

 Valorisation des actions mises en place dans votre club par rapport à l’arbitrage : 

Organisation dans la saison d’au moins une réunion 

avec 10 joueurs minimum du club et un ou des 

membres ou formateurs de la CDA  

+ 30 points 

Valorisation particulière des arbitres du club, portée 

à la connaissance de la CDRFA  

+ 5 à 40 points 

(Attribué par la CDRFA) 

 

A la fin de cette saison, on fera un classement qui permettra d’identifier les 5 clubs. 

A l’issue de la saison 2022/2023, on fera à nouveau un classement permettant d’identifier 5 clubs, qui ne 

seront pas les mêmes que ceux de la 1ère année. Si un club classé dans les 5 premiers a déjà été récompensé 

la saison précédente, on ira chercher le suivant immédiat et ainsi de suite. Afin de récompenser un 

maximum de clubs. 

Et c’est au bout de 3 ans que l’on fera le classement définitif, là aussi il y aura des récompenses, et on ira 

au-delà des 5 premiers et ici on ne tiendra plus compte de ceux ayant été récompensés avant. Ceci afin de 

valoriser un maximum de clubs qui se sont investis que la question de l’arbitrage. 

Pour les récompenses, ce sera du matériel. Mais on dialoguera avec les clubs pour connaître leurs besoins 

afin d’être au plus près de vos attentes. 

Les arbitres des clubs lauréats seront également récompensés bien entendu puisqu’ils auront permis à leur 

club de progresser dans ce classement. 

Je remercie le Comité Directeur d’avoir validé cette idée de la CDRFA. Le recrutement des arbitres est une 

priorité de cette mandature, je l’ai souhaité et j’ai été entendu par l’équipe en place et j’espère que vous 

adhérerez à cette idée et aux autres actions menées pour recruter et fidéliser les arbitres parce que c’est 

une cause qui nous concerne tous. Vous n’êtes parfois pas content des arbitres qui sont sur le terrain, mais 

demandez-vous ce qu’il se passerait s’ils n’étaient plus là…Cela serait sans doute encore beaucoup plus 

compliqué. On a tous besoin de faire des efforts et de tirer dans le même sens. 

Je terminerai par les propos que j’avais déjà relayé lors de la réunion générale du Vimeu : Ce challenge vous 

demande de travailler au sein de votre club pour votre club et pour recruter vos arbitres. Par contre le 

dimanche, vous avez un travail à faire pour permettre aux autres clubs de conserver leurs arbitres et pour 

permettre aux arbitres de poursuivre et d’avoir envie de continuer leur mission. Le travail que vous avez à 

faire le samedi et le dimanche, c’est d’accueillir correctement l’arbitre qui vient officier sur vos matchs et 

de faire en sorte qu’il ne reparte pas en se disant c’était la dernière fois parce que je ne veux plus vivre ça. 

Je pense que cette prise de conscience est extrêmement importante, on a besoin des arbitres, faites-en 

sorte qu’ils aient envie de poursuivre. Dans la déperdition actuelle, il y a aussi le climat sur les terrains, les 

comportements, et il y a le fait que ces garçons et ces filles (on a d’ailleurs perdu beaucoup de filles cette 

année) passent de mauvais moments parfois. 

Il y a sans doute d’autres raisons, et j’en prend une part, avec ma Commission des Arbitres, mais ne nous 

cachons pas, c’est aussi ce qu’il se passe sur les terrains et malheureusement aussi autour des terrains, qui 

fait que parfois les arbitres n’ont pas envie de poursuivre et s’arrêtent prématurément. 
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J’espère être entendu et je vous invite, au-delà des actions, de ce challenge, à faire en sorte, à faire votre 

maximum pour que sur le terrain et autour de celui-ci les arbitres puissent passer des moments les plus 

agréables possible. Alors cela arrive régulièrement, il ne faut pas croire que les arbitres ne passent que des 

mauvais moments, heureusement. Il y a des échanges sympas, il faut faire en sorte que cela se passe 

beaucoup plus souvent que l’inverse. 

Je vous remercie. 

 

Parole aux clubs :  

Il est proposé aux clubs de prendre la parole pour évoquer des questions d’ordre général, et non pas 

d’évoquer des situations personnelles propres à un club. 

• Monsieur Raymond PRUVOST, Président de l’OL LE HAMEL :  

Le statut de l’arbitrage doit évoluer. Actuellement on forme un arbitre pour que les clubs voisins viennent 

le chercher déjà formé. Le Statut de l’arbitrage ne pourrait-il pas considérer différemment les clubs 

formateurs de ceux qui recrutent des arbitres ? A savoir diminuer les obligations selon les divisions, en 

fonction du travail effectué par les clubs au niveau de la formation.  

Ce qui inciterait peut-être plus les clubs à former des arbitres. 

Pascal répond à Monsieur PRUVOST, qu’il laissera le soin au Président de la LFA d’apporter quelques 

éléments de réponse puisqu’il y a un groupe de travail au niveau national qui se penche sur la question.  

• Monsieur Nicolas BLIN, Président du FR AILLY SUR NOYE : 

Question à Jean Christophe FAVEREAUX liées à son intervention sur le challenge de l’arbitrage. 

Vous n’avez pas évoqué le parrainage des jeunes arbitres qui se lancent, qui viennent d’avoir leur examen 

et qui débutent sur les terrains. Est-ce un oubli, ou est-ce que la possibilité de prendre en compte ce 

parrainage existe ? C’est un accompagnement de nos jeunes arbitres pour faire en sorte qu’ils soient bien 

suivis et puissent durer dans le temps. 

La question est donc de mettre éventuellement des points aux clubs dont les arbitres participent au 

parrainage avec l’accompagnement des jeunes arbitres formés. 

Jean christophe FAVEREAUX précise que cela s’entend et peut être étudié. Effectivement pour les moins de 

18 ans, il est cherché un parrain, un arbitre expérimenté, qui va les accompagner sur leur 1ère année de 

pratique. Cela peut effectivement être valorisé au sein du challenge de l’arbitrage. Tout en sachant que 

cette démarche est individuelle et pas forcément quelque chose que l’on peut mettre au crédit du club. 

Alors que ce que l’on cherche à valoriser dans le Challenge de l’Arbitrage, c’est l’action du club et les efforts 

qu’il fait. Néanmoins, c’est un sujet qui peut être étudié au sein de la Commission pour voir si on peut 

intégrer cette dimension-là dans le Challenge de l’Arbitrage. 

• Monsieur Francis FOURE, Président du FC AILLY SUR SOMME :  

On cherche des jeunes pour l’arbitrage, mais le problème aujourd’hui c’est qu’ils le font pour leur club et 

bien souvent ils sont également joueurs. Mais on ne les fait pas arbitrer sur un temps ou ils ne jouent pas. 

Alors que ces jeunes préfèrent jouer plutôt que d’arbitrer pour le moment. 

Il faudrait essayer de les laisser jouer dans leur catégorie et les faire arbitrer quand ils ne jouent pas, et je 

pense qu’on en aurait beaucoup plus. 
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Jean Christophe entend, mais précise que les rencontres de jeunes, pour la plupart ont lieu le samedi après-

midi, donc si ces joueurs ont vocation à jouer le samedi après-midi, ils ne pourront pas arbitrer. Il y a 

quelques rencontres en U13 le samedi matin, mais il n’y en a pas partout. 

Vous nous avez envoyé plusieurs fois plusieurs candidats, qui par définition habitent au même endroit, et 

donc s’il faut tenir compte pour un groupe de 3 ou 4 qui habitent au même endroit, qui ne sont disponibles 

que le matin, on ne peut pas les envoyer à 40 kms, on ne peut à nouveau les désigner sur un club qu’ils ont 

arbitré le week-end d’avant ou 15 jours avant, rendez-vous compte du travail que cela peut représenter de 

jongler avec ces différents paramètres. C’est une gestion très difficile. Chacun décide de faire ce qu’il veut, 

on n’oblige pas les jeunes à arbitrer, néanmoins, il faut être conscient que si vous envoyez des jeunes qui 

ne sont pas disponibles ou très peu pour arbitrer, ils ne couvriront pas le club à la fin de l’année car ils 

n’auront pas suffisamment officié. 

Le Statut de l’arbitrage prévoit la possibilité d’avoir deux licences, joueur et arbitre, mais il faut trouver le 

mode opératoire pour que ces arbitres, jeunes et adultes d’ailleurs, aient un nombre minimum de 

disponibilité pour arbitrer et arriver à couvrir leur club. 

Les responsables des jeunes arbitres, qui travaillent pour désigner chaque semaine nos jeunes, essayent de 

le faire en bonne intelligence. S’ils peuvent travailler avec le club en mettant un planning, en précisant que 

le gamin sera disponible une semaine sur deux, on s’y tient, beaucoup plus que les responsables des clubs. 

Puisque parfois, les semaines ou on est sensé avoir les arbitres, les clubs nous appellent le vendredi soir 

pour nous dire qu’ils ont besoin de lui quand même pour différentes raisons. C’est donc compliqué. 

Mais on fait le maximum, mais simplement, il faut comprendre que si vous envoyer des candidats qui sont 

joueurs, la situation risque d’être difficile à gérer. 

On prend tout le monde, on accepte tout le monde, mais il faut comprendre qu’à un moment donné, il faut 

qu’ils soient disponibles pour qu’on puisse les utiliser et les désigner. 

Monsieur FOURE répond que si tous les clubs mettent en formation plusieurs jeunes et que l’on arrive à 

200 jeunes, le roulement sera plus facile, et l’ensemble des matchs seront couverts même si les jeunes ne 

font pas le quota de match. 

Monsieur FAVEREAUX répond qu’il attend cette pléthore d’arbitres qui lui permettra effectivement de 

mieux travailler. 

• Monsieur Thomas GRAIN, Président de l’ES LICOURT : 

Concernant le classement du Challenge de l’arbitrage, c’est une bonne chose, mais il pense qu’il faut 

dissocier les clubs qui ont 60 licenciés et ceux qui en ont 400. Il faudrait peut-être travailler avec des strates 

par tranche de 100 licenciés par exemple. Ou simplement faire un ratio par rapport au nombre de licenciés 

des clubs. Le travail est plus compliqué pour un club de 60 licenciés de trouver un candidat arbitre que pour 

un club avec 400 licenciés qui en présentera un également puisqu’il possède d’un panel beaucoup plus 

large. 

Monsieur FAVEREAUX précise que c’est une remarque pertinente, que la commission s’est également faite 

d’ailleurs. La Commission s’est laissée la première année pour voir si cela se confirme.  

Après nous avons des clubs de district, à petit niveau, qui ont 2 à 4 arbitres, y compris formés par eux 

même, donc qui ont trouvé. A l’inverse, des clubs de Ligue sont aujourd’hui en infraction au Statut de 

l’Arbitrage même avec 400 licenciés. 

D’où la question, que l’on s’est posée, mais nous ne sommes pas forcément convaincus, d’où l’idée de se 

laisser la première année de fonctionnement pour établir un bilan. Et voir s’il faut intégrer cette notion. 
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L’idée de la Commission était plutôt de réaliser un classement à part pour les clubs de nationaux, régionaux 

et départementaux. Peut-être que ces classements par strates seront une option, on attend simplement les 

chiffres de la première saison, pour éventuellement amender notre règlement au niveau du Challenge. 

Mais on a entendu votre question. 

Monsieur GRAIN propose de réaliser les deux classements et ainsi pouvoir en tirer les conclusions. 

Un classement sera établi, et on pourra en tirer les conclusions à cet effet. 

• Monsieur Gilles CANAL, de l’AS YVRENCH :  

Question qui peut paraitre futile, mais qui nous touche tous, puisque nous avons tous été impactés, et 

nombreux à répondre à ce petit référendum, concernant le Courrier Picard qui n’édite plus les résultats du 

lundi. Une réponse du Courrier a été faite, juste pour dire on est souverain dans notre ligne éditoriale, et on 

fera ce que l’on voudra.  

Je reçois tous les dimanche soir un appel du Courrier Picard, une personne très agréable au demeurant, 

mais je me pose la question de savoir si nous ne pouvions tout simplement pas faire de la rétention 

d’informations. Une action concertée au niveau des clubs peut-elle être mise en place pour contrer cette 

décision, car les résultats sont sur leur site internet, mais c’est nous qui transmettons les données. 

Après une salve d’applaudissement, Pascal TRANQUILLE en sa qualité de Président, dit aux clubs de faire ce 

qu’ils veulent, ce que vous jugez bon. 

La parole est transmise à Kristel MICHEL, journaliste au service des sports du Courrier Picard (CP). 

Je vous remercie pour l’intérêt que vous portez aux pages sportives du CP. Nous sommes une entreprise et 

nous obligés d’évoluer aussi avec notre temps. Visiblement vous avez déjà reçu un courrier de mon 

rédacteur en chef. Effectivement, nous avons décidé de ne plus mettre les résultats et les classements du 

football départemental, des autres sports départementaux également, dans nos pages du lundi. Car depuis 

quelques années maintenant, nos audiences internet sont beaucoup plus élevées que celles du journal 

papier.  La majorité de nos lecteurs demandent aujourd’hui une information en temps réel, et nous 

remercions évidemment tous les clubs de partager leurs résultats avec notre service. Je comprends votre 

déception, mais je crois que le District de la Somme est lui-même obligé d’évoluer avec son temps, puisque 

j’ai entendu parler d’AG dématérialisée, les feuilles de match sont sur tablette, tout cela fait partie de 

l’évolution normale de la société. 

Donc, nous allons bien évidemment continuer de parler du football amateur dans nos pages, avec une page 

hebdomadaire qui sera dédiée au football départemental et j’espère que vous y participerez pleinement. 

Merci. 

 

Monsieur Cyril VASSEUR, Président du FC VIGNACOURT : 

Je suis ancien arbitre, formé en 2019, j’ai moi-même arrêté à la suite de débordements que j’ai connu sur 

un terrain. 

Derrière, je pense que beaucoup arrêtent car la commission ne protège pas assez les arbitres à mon goût. 

C’est-à-dire que le joueur n’a pas pris la sanction qu’il aurait dû pour avoir porté des coups envers moi. 

Si la commission faisait son travail plus sérieusement, et sanctionnait plus sévèrement les joueurs, voire les 

radier, car des joueurs qui tapent n’ont rien à faire sur un terrain. Cela permettrait de recruter des arbitres 

plus facilement. Car ils se sentiraient plus en sécurité de savoir qu’ils seront sanctionnés sévèrement. 
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Allocution des Personnalités 

• Madame Margaux DELETRE, Conseillère Départementale en Charge des Sports : 

Bonjour à toutes et à tous, en votre qualité,  

Monsieur le président, je vous remercie de votre invitation, et je suis ravie d’être là, et m’excuse de mon 

retard puisque nous avions la cérémonie d’hommage aux Harkis juste à avant et le devoir de mémoire 

impose que nous soyons présents sur cet évènement. 

Je félicite le nouveau Président, Pascal TRANQUILLE, pour qui c’est la première Assemblée Générale, et je 

lui souhaite d’œuvrer en confiance et en équipe. Et je salue chaleureusement l’ancien Président GLAVIEUX 

qui a présidé le district pendant plus de 30 ans. Je crois qu’un hommage lui a déjà été rendu, juste un peu 

dommage de l’avoir manqué, mais je sais tout le travail qu’il a pu faire pendant toutes ces années. 

Je ne suis pas la mieux placée pour parler football, pour autant mon père était footballeur, mon mari est 

footballeur et mon fils porte le nom d’un grand entraineur français, vous voyez donc que j’ai l’habitude 

d’être plongée dans certains matchs de football que ce soit derrière la télé ou derrière la main courante. 

Ce que je veux vous dire ce matin, c’est que la vie c’est comme 90 minutes d’un match de football. 

Cela n’est jamais linéaire, cela ne se passe pas toujours comme on l’avait prévu. On a beau mettre en place 

le meilleur schéma tactique, on a beau se préparer, il y a toujours des coups durs. Et ce que l’on vient de 

traverser durant ces derniers mois, ça a été un coup dur. 

Pour autant la partie n’est pas sifflée, il nous faut nous mobiliser, ne pas perdre la motivation, nous 

concentrer, accompagner ceux qui en ont besoin, et c’est je crois le sens, le rôle des élus de proximité, c’est 

le rôle des collectivités comme le département d’être aux côtés des clubs amateurs, d’être aux côtés des 

clubs, des fédérations comme des districts et de faire des efforts au moment où ils en ont besoin. 

C’est la raison pour laquelle cher Président, mais je suis arrivée à peu près au moment où vous le citiez tout 

à l’heure, le département a augmenté de 30% cette année, sa subvention au district. 

On peut faire toujours plus vous me direz, mais on a déjà fait un effort et on regardera par la suite. 

Pour information, la campagne de subvention pour 2021/2022 sera lancée à la mi-octobre. 13 clubs ont 

sollicité cette année le dispositif d’aide à l’acquisition de matériel pour un montant total de subvention 

dépassant 19.000€. Que ceux qui sont concernés et en attente ne s’inquiètent pas, certains dossiers ne 

seront votés qu’en novembre. Les subventions arriveront bien. 

La nouveauté en 2021, c’est la mise à disposition d’une aide à l’innovation autour du sport santé avec une 

subvention à hauteur de 50%, plafonnée à 2.000€, pour accompagner les initiatives liées au sport santé. 

Deux clubs l’ont déjà sollicitée pour mettre en place une section foot en marchant, et on ne peut 

qu’encourager les autres à en faire autant. 

Le département et le football, c’est aussi près de 180.000€ injectés dans les clubs amateurs pour les 

soutenir. Pour les préserver, parce que les clubs amateurs, le football amateur, c’est ce qui fait la vie de 

notre quartier, c’est ce qui fait la vie de nos communes. Parfois le carré vert, mais je vais prêcher des 

convaincus, c’est la seule animation du dimanche après-midi dans le village. Et le football c’est vecteur de 

liens sociaux, c’est vecteur de valeurs, comme tous les sports collectifs. 

Mon rôle en tant que vice-présidente chargée des sports au sein du département, c’est de vous aider. De 

vous aider à continuer cette noble mission, de vous aider à reconnaitre l’effort des bénévoles, des 

dirigeants qui vont être éducateur pour former les jeunes, qui conduisent le minibus lors des déplacements, 

qui tiennent la buvette, qui tracent le terrain, qui lavent les maillots. Et cette reconnaissance, c’est 

justement de faire en sorte qu’aucun club ne reste au bord de la route.  
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Alors Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs, les Présidentes et Présidents de club, vous pourrez 

compter sur nous, vous pourrez compter sur le département, parce que ceux qui forment les champions de 

demain, ceux qui font que des gamins de 20 ans soulèvent des trophées mondiaux, c’est vous. 

Merci. 

• Monsieur Fernand DUCHAUSSOIS, Président d’honneur de la LFHF :  

Bonjour à toutes, bonjour à tous, je n’avais pas forcément prévu d’intervenir, je remercie le nouveau 

Président de m’inviter à le faire, cela me permettra de saluer un certain nombre de personnes, dont Marcel 

GLAVIEUX, un vieux compagnon de route qui m’a accueilli parce que j’avais un peu de retard. Et il a eu la 

gentillesse de dire que j’étais attaché au District Somme parce que j’y avais joué pendant deux saisons et 

demie au SC ABBEVILLE. On avait une belle équipe à l’époque, on avait même été en 16ème de Finale de la 

Coupe de France, c’était la première fois, contre TOULON à Mantes La Jolie, parce qu’à l’époque, les 

16èmes de de finale se faisaient sur terrain neutre. Toulon, avait été en ½ finale, bon j’avais été 

particulièrement brillant puisque j’avais pris un but casquette dès la première minute…Je m’en souviens 

encore, même si par la suite j’avais fait quelques beaux arrêts. 

Après j’ai également fait ma seconde, première et terminale dans la Somme à Abbeville, et ma première 

année de FAC à Amiens. Je ne suis pas allé plus loin à Amiens, puisqu’à l’époque, il ne faisait que cette 

première année et j’ai dû m’expatrier à Lille pour terminer ma licence. 

Donc merci Marcel, d’avoir rappelé un petit peu mon attachement au district. 

On vient de vivre, et vous particulièrement, et c’est pour cela que j’ai une grande admiration pour vous, 

une année presque et demie, redoutable de façon générale, mais pour le football en particulier, puisque 

nous n’avons pas joué. Puisque l’on n’a pas joué. 

On a parlé beaucoup de l’aspect financier, de cette conséquence de la pandémie, mais ce n’est pas le plus 

important, je crois que le plus important, j’ai été Président de club aussi pendant 7 ans, d’un petit club. Si 

on s’engage dans le sport c’est pour vivre avant tout une aventure humaine, faire jouer nos petits jeunes, 

pour les voir pratiquer leur passion, ce qui fera leur histoire car quand on a joué au football, on s’en 

souvient toute sa vie. C’est ça qui nous a manqué, de voir l’œil de nos enfants pétiller lors de matchs de 

football, de refaire le match comme on a l’habitude de le faire à la buvette après les matchs, de critiquer 

l’arbitrage parfois. Et puis les conséquences, c’est qu’on a perdu un certain nombre d’arbitres, d’adhérents, 

et j’ai parfaitement confiance en l’avenir parce que le football reste le football, et sera éternel car c’est le 

sport le plus répandu au monde, et qu’on retrouvera, d’ici un an ou deux, tous les gamins et le gamines. 

Il faut avoir un peu de patience. En espérant quand même que ce qu’il se passe à l’heure actuelle dans nos 

enceintes sportives professionnelles ne nous freinent pas, parce que c’est un spectacle un peu lamentable. 

Je voulais aussi intervenir tout à l’heure, et saluer la présence de Vincent NORLOGUES. Souvent on rappelle 

que j’ai été Président de la FFF, mais ce n’est pas cela qui m’a marqué le plus, ce qui m’a marqué le plus 

c’est ce que fait aujourd’hui Vincent, c’est-à-dire la Présidence du Football Amateur, car c’est là que l’on 

peut vraiment influer pour donner une impulsion nationale au football amateur. Et ça c’est extrêmement 

important et on ne le souligne jamais. J’y ai été 6 ans, 6 ans Président de cette LFA, et cela a permis de faire 

un certain nombre de chose. 

On parle souvent du FAFA, qu’on a créé à la LFA, même si ce n’est pas une invention spectaculaire, puisque 

c’était la continuité du Fond Sastre qui était la conséquence des retombées financières de la Coupe du 

Monde 98. A l’époque, il y avait les emplois jeunes, qui étaient embauchés souvent dans les districts, et au 

bout de 5 ans, l’état ne les aidait plus. On avait décidé d’en faire des Conseillers Départementaux en Foot 

Animation, c’est-à-dire d’être avec vous sur les terrains. Parce que c’était dommage de se priver de gamins 

qui avaient eu une formation pendant 5 ans dans les districts et qui auraient été à la rue si on n’avait pas 
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fait cet effort contre la DTN à l’époque. Et je suis content de savoir que la DTN a récupéré avec beaucoup 

de plaisir ces CDFA.  

On peut parler aussi des contrats d’objectifs, un moyen de développer un certain nombre d’axes dans les 

Ligues et les Districts. En particulier la lutte contre les incivilités, développer le foot féminin, développer le 

recrutement des arbitres, tous ces projets et toutes ces réalisations perdurent à l’heure actuelle dans le 

football amateur et je pense que c’est important. 

J’ai mis en place aussi le début de l’informatisation, puisqu’on avait offert un ordinateur dans les années 

2007/2008 à tous les clubs, 15 à 16.000 clubs qui existent avec une formation. 

Et ça c’est le rôle de la LFA, et je remercie Vincent d’être à l’heure actuelle mon successeur et aussi le 

Président Cédric d’être dans le COMEX (c’est-à-dire le bureau du Football amateur). 

Tout ça pour vous dire qu’il faut absolument développer tout ce qui se passe dans le football amateur, c’est 

notre raison de vivre, notre raison d’être. Comme l’a dit Marcel, on passe beaucoup de temps, on s’éloigne 

parfois un petit peu de la vie familiale, on remercie nos épouses de nous laisser faire notre passion, je sais 

que c’est vrai pour ceux qui sont dans les Ligues, dans les Districts, mais c’est vrai aussi pour ceux qui sont 

dans les clubs. 

Je vous souhaite une excellente saison, elle commence, j’espère qu’elle ira jusqu’au bout cette fois ci, et 

que l’on pourra de nouveau assister à tous ces matchs qui nous enthousiasment et qui nous mettent en 

joie.  

Je sais qu’il y a bientôt la Coupe de France, et c’est encore vraiment une compétition qui attire beaucoup 

de gens dans le foot amateur, parce que c’est celle qui réunit à la fois le football professionnel et le football 

amateur, et je vous souhaite si vous êtes encore dans cette compétition d’aller le plus loin et peut-être 

aussi en 1/16ème de finale. C’est un bon souvenir qui vous restera. 

Merci. 

 

• Monsieur Cédric BETTREMIEUX, Président de la LFHF :  

Bonjour à toutes et à tous,  

Très content d’être parmi vous aujourd’hui. Très content forcément d’avoir des AG qui se font en 

présentiel, c’est quelque chose d’important. 

Même si la dématérialisation fait beaucoup de chose, le contact humain reste une chose essentielle. Si on 

fait notre passion tous les jours sur les terrains, c’est pour se côtoyer avec ce lien social qui est si fort dans 

le football. C’est quelque chose qui nous rassemble tous. 

On a tous cette volonté de participer, de gagner, d’échanger, d’être en accord ou en désaccord, mais dans 

tous les cas, il y a cette volonté d’échanger.  

La meilleure des choses, c’est votre présence ce matin, la nôtre, mais aussi celle de mes collègues, de 

l’ensemble des élus, l’état aussi, qui montre aujourd’hui que ce lien social que l’on peut faire chaque jour 

dans le football est quelque chose d’important pour chacun d’entre nous.  

Un petit mot tout d’abord pour Marcel, car je pense qu’avec cette longévité, tout ce travail. 

Je suis arrivé dans les instances il y a 4 ans, et on a pu dialoguer, il m’a transmis un peu de son expérience, 

afin de me faire connaître les rouages, comme pour vous lorsque l’on arrive dans un club, ou dans une 

instance, il faut aussi des personnes qui peuvent transmettre leur vécu. Cette transmission est importante. 
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L’expérience que vous allez pouvoir acquérir dans votre club, il faudra à un moment donné la transmettre à 

d’autres personnes, ce qui permettra d’évoluer. Car il faut se servir de l’expérience des uns et des autres 

pour avancer et progresser. 

Donc on peut encore féliciter Marcel pour sa longévité, il a fait beaucoup de chose, et il a encore beaucoup 

à faire. C’était mon petit clin d’œil par rapport à ce court passage que l’on a connu ensemble. 

Aujourd’hui Pascal a repris le flambeau, et on peut se féliciter de l’Assemblée Générale de ce matin, avec 

des discours qui vont dans la proximité, dans l’échange, et dans la passion que l’on a de voir notre football, 

et de pouvoir l’exercer sur le terrain. 

Vous êtes entre de bonnes mains, avec Pascal et l’ensemble de son équipe, pour pouvoir continuer dans le 

sillage, en impulsant une nouvelle dynamique. 

Je vais maintenant vous faire un retour sur la Ligue, actuellement beaucoup de chantiers sont en cours. Il y 

a donc beaucoup d’impatience et d’attente, vous avez dû voir déjà certaines choses. 

Au niveau des licences, il y a une amélioration de la gestion, encore un petit peu de retard pour l’instant. 

Maintenant le service s’est ouvert sur toute la journée qui vous permet d’avoir des réponses à vos 

questions. On essaye aussi de travailler en amont, il y a un retard, mais des licences sont rejetées, on est en 

train de faire une campagne de vérification pour connaître les différentes raisons de rejets afin de mieux 

vous accompagner car c’est aussi notre rôle. 

Ce travail nous permettra dès la saison prochaine de mieux aborder la saisie et validation des licences pour 

vous et pour nous. 

Nous savons que c’est une grosse organisation au niveau du club, pour les licences, alors nous sommes et 

serons présents pour vous accompagner du mieux possible. 

Le nouveau projet d’accompagnement, de proximité de la LFHF, se fera grâce aux districts. Car aujourd’hui, 

pour la Ligue, on ne peut travailler sans les districts qui sont la première ligne de proximité. C’est avec eux 

que vous échangez, c’est eux qui vous diffusent les avancées, c’est eux qui nous font part de ces 

remontées. 

Pour cela il faut aussi des informations descendantes, et Vincent, le Président de la LFA, nous en parlera 

encore mieux.  

Les informations qui reviennent du terrain sont également importantes, car cette réalité de terrain est 

primordiale, afin de faire évoluer les choses. 

Cette proximité, on la travaille donc tous les jours avec les Présidents de District, vous le voyez, puisque la 

plupart sont là aujourd’hui. 

On a des réunions régulières permettant des remontées de l’ensemble du territoire. 

Il n’y a pas de petit ou grand club, juste des projets clubs différents, et des spécificités selon les clubs. 

Aujourd’hui, même si l’on parle d’harmonisation, cela ne veut pas dire que tout le monde doit faire pareil. 

Mais simplement définir un cadre, dans lequel chacun garde ses spécificités mais dans lesquelles chacun 

travaille en harmonie, ce qui permet aujourd’hui de pouvoir avancer tous ensemble, dans le même but 

pour pouvoir permettre à chacun de trouver sa façon d’être, sa place au sein d’une grande Ligue comme la 

nôtre. Chaque club doit exister. 

Il y a l’élite, au niveau national, la performance au niveau régional, mais le développement, la base, c’est au 

niveau départemental et donc dans vos clubs. C’est avec les enfants d’aujourd’hui que nous préparons 

demain. Donc il faut donner à la base les possibilités de réussir ce travail de développement. 
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Arriver en Ligue, n’est pas une obligation, c’est une structuration de club, un projet club qui doit être bâti, 

mais chacun doit trouver sa place. Il y a des clubs de 500 licenciés qui sont des clubs de district et qui 

veulent rester club de district pour faire de la formation. Tandis que d’autres avec moins de licenciés ont 

des ambitions Ligue. 

Il n’y a pas de mauvais projet, juste des projets clubs différents, dans lesquels chacun évolue selon son club. 

Concernant l’arbitrage, vous avez un beau projet qui ira dans le sens de la fidélisation et du recrutement. 

Votre travail et le nôtre aujourd’hui, c’est de protéger nos arbitres. Chacun dans son district essaye de 

mettre des choses en place, on va essayer d’harmoniser au niveau régional. Mettre en place un projet de 

lutte contre les incivilités et formes de violence sur et autour des terrains. Aussi bien pour protéger nos 

arbitres que l’ensemble des acteurs. Notre passion doit se dérouler dans de bonnes conditions, afin de 

pouvoir se déplacer avec nos enfants sans craindre quoi que ce soit. 

C’est une volonté mise en place, on en a parlé avec les commissions de discipline, on l’a indiqué à tous les 

clubs avant le début des compétitions. Ceux qui ont décidé de faire autre chose que du football, ces 

personnes-là auront beaucoup plus de difficultés à trouver le terrain qui va les accueillir par la suite. Les 

sanctions seront à la hauteur des actes qu’ils peuvent faire. Car ces comportements peuvent nuire à la 

conservation des arbitres, mais également des bénévoles, éducateurs qui s’investissent dans les clubs. 

Notre engagement c’est d’avoir la sécurité sur et aux abords des terrains. 

La LFHF a souhaité maintenir une sécurité financière pour les districts. Afin de maintenir la poursuite des 

projets mis en place dans chaque secteur pour ainsi continuer le travail de proximité et le développement 

envisagé et en cours. 

Alors n’hésitez pas à faire vos remontées, par rapport au District, à la Ligue directement. On ne se fâchera 

pas, au contraire soyons constructifs, apportez-nous vos idées, et on verra comment on pourra y répondre. 

En effet, des groupes de travail vont être mis en place en plus des commissions, dans lesquels vous aurez 

votre place. Alors n’hésitez pas et répondez lorsque vous serez sollicité pour soutenir vos idées et partager 

ce que vous faites sur les terrains. 

Voilà ce que j’avais à vous dire, je vais laisser maintenant la parole à Vincent, avec qui on travaille 

également. Ce lien dont je vous parlais tout à l’heure se traduit dans les deux sens, des clubs jusqu’aux 

instances là-haut, ce qui est fondamental.  

Merci, bonne saison à tous, et à bientôt autour de vos terrains. 

 

• Vincent NORLOGUES, Président de la Ligue du Football Amateur (LFA) : 

Bonjour à toutes et à tous,  

Salut à Fernand,  

C’est un vrai plaisir d’être parmi vous, parmi les vrais responsables du football. 

Parce que pour moi, c’est bien vous qui êtes sur les terrains, plusieurs fois par semaine, en traçant les 

terrains, en nettoyant les vestiaires, en préparant la buvette, en s’occupant des enfants. 

C’est vous qui plusieurs fois par semaine êtes les artisans du football. 

C’est vous les personnalités importantes du football. 

Les Districts sont là parce que vous existez, c’est votre lien de proximité.  

Les Ligues sont là pour aider les districts à vous soutenir. 
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Et la LFA et la FFF ne sont que les organisateurs généraux, et le soutien général de toutes ces instances, et 

de tous les clubs. 

Le foot est un sport collectif, et tout le monde le sait, et je remarque avec un immense plaisir que la plupart 

des Présidents de District de la Ligue sont là, autour de Pascal, et ce n’est pas neutre parce que l’action ne 

peut se faire qu’en synergie, la synergie de tout. Et c’est toujours mieux, car au milieu de cette synergie il y 

a de l’amitié qui est un vrai ciment pour une confiance réciproque et indispensable. 

Alors je rejoins totalement Pascal, quand il vous a dit tout à l’heure qu’il y a des gens de valeur partout. Moi 

je viens d’un petit village du Cantal, et il ne faut pas, parce que l’on vient d’un petit endroit, avoir un 

sentiment d’infériorité parce que l’on n’habite pas dans une grande métropole. Alors soyons fiers de ce que 

nous sommes et montrons-le. 

Il a été parlé du Statut de l’Arbitrage, ce challenge est une bonne chose, c’est une récompense à ceux qui 

font le travail. Et même si on ne cherche pas toujours les récompenses, le travail il faut le faire. 

Il y a un groupe de travail qui a été organisé par la LFA depuis un an, et on devrait avoir les premiers votes à 

l’assemblée de décembre. On a essayé d’être un peu iconoclaste et c’est très compliqué d’être iconoclaste 

dans le milieu de l’arbitrage, dans un monde très fermé, noyauté par la CFA (Commission Fédérale de 

l’Arbitrage) et la DTA (Direction Technique en Arbitrage). Vous savez qu’on ne peut pas siéger à la CFA si on 

n’a pas été arbitre un jour. Alors moi je dis, comme certains ont dit, en arbitrage avoir des non-arbitres 

c’est un peu comme quand on dit il ne faut pas confier la guerre aux militaires parce que c’est trop 

important. 

Donc il faut recruter, recruter c’est important. Les tuteurs ça existe, cela fait partie des axes à développer. 

Tutorat, parrainage, c’est un petit peu différent, mais il faut accompagner les arbitres. Que ce soit par les 

anciens arbitres ou les dirigeants de club. Moi j’ai un fils qui était arbitre, et je l’ai accompagné à tous ses 

matchs tant qu’il était mineur. Et un jour sur un match j’ai vu un jeune arriver en mobylette sous des 

trombes d’eau, il habitait à plus de 30 kms, moi à sa place j’aurais dit en rentrant au club la mobylette elle 

est au fond du garage et je n’arbitrerai plus. C’est la moindre correction de s’occuper des jeunes qu’on met 

sur les terrains. 

Au niveau du groupe de travail, il y aura quelques améliorations. Alors il y a le Statut de l’arbitre et les 

obligations faites aux clubs, ce n’est pas tout à fait la même chose. J’ai entendu parler du nombre 

d’arbitres, il est un peu absurde que le nombre d’arbitres ne soit corrélé qu’au niveau de l’équipe 

supérieure quel que soit l’importance du club. Nous sommes sur une piste ou pour que le nombre 

d’arbitres soit corrélé au nombre d’arbitres utilisés. Les mutations, vous savez quand un arbitre part dans 

un autre club bien souvent pour des raisons assez obscures dont on ne va pas détailler, il couvre son club 

pendant un an, nous avons l’idée de passer jusqu’à 3 ans. Il s’agit de choses qui sont débattues. 

J’ai entendu que des arbitres se décourageaient parce qu’une commission n’avait pas suivi. C’est toujours 

regrettable, mais après, on ne peut pas être juge et parti. On entend toujours la Police se plaindre des 

juges, parce qu’ils n’appliquent pas des peines nécessaires, donc je crois qu’il faut que chaque commission 

ait une indépendance et que chacun reste à sa place.  

Recruter, il faut, fidéliser, il faut, et la meilleure manière de fidéliser c’est ne pas écœurer les arbitres. Que 

ce soit sur les terrains, de notre faute, mais que ce soit aussi au sein des instances ou parfois on leur met 

trop la pression.  

Très rapidement, je vais vous présenter ce qui est un petit peu l’axe de travail que beaucoup ignorent parce 

qu’il y a la nébuleuse, la Ligue c’est loin, le District c’est assez près. Mais beaucoup de gens ne savent même 

pas le nom du Président du District parmi les joueurs. Heureusement parce que nous ne sommes pas des 

gens très importants. 
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La Ligue c’est loin, la LFA qu’est-ce que c’est ? Ça c’est un peu l’arlésienne, la FFF les gens savent et on 

connait le Président (Annexe 3). 

La Fédération, vous avez le COMEX, qui est formé de 10 membres et de 2 membres de droit. A gauche il y a 

la Ligue Professionnelle, qui elle a la particularité d’être une association indépendante au niveau statutaire, 

au niveau moral, avec des budgets propres etc… 

La LFA à droite, et en dessous la Haute Autorité. La Haute Autorité c’est un organe élu qui est un peu un 

organe de surveillance de la Fédération.  

La LFA qui se décline avec 13 ligues métropolitaines et 91 districts en métropole et 9 ligues outre-mer.  

 

Très rapidement pour comprendre ce qu’il se fait, les produits de la Fédération, ceux sont les chiffres de 

2020, bien entendu les chiffres précédents étaient très supérieurs parce qu’il y avait eu la Coupe du Monde 

qui avait amené des subsides très importants. C’est quand même un budget qui n’est pas neutre, 234 

millions, retenez surtout les partenariats représentent 47% des revenus de la Fédération plus, si on rajoute 

les droits télé à 23%, vous vous rendez compte que les 2/3 du budget (70%) sont liés en grande parti à 

l’image du football, de l’équipe de France, en sachant que cette redevance télé c’est les équipes nationales, 

et la Coupe de France. Vous voyez l’importance du foot de haut niveau pour les retombées en faveur du 

foot amateur. Je vous passe le reste.  
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Maintenant les dépenses, ce qu’il y a d’important à voir c’est que plus d’un tiers des dépenses, 39%, est 

dédié typiquement au Foot amateur. 

En bas, le foot élite, 27%, c’est tout ce qui est dépensé pour les sélections, les pôles espoirs etc… 

Après le reste, fonctionnement etc... 

 

 

La LFA, il y a un bureau exécutif, 9 membres élus plus 3 membres de droit. Bureau exécutif ou siège avec 

bonheur Cédric. 3 membres de droit qui sont les Collèges, Collège des Présidents de Ligue, Collège des 
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Présidents de District, Collège des autres acteurs (ceux-ci sont élus par l’Assemblée Générale avec un 

représentant de chaque compétition nationale, c’est 6, 3 arbitres et 3 éducateurs). 

La LFA c’est comme une immense direction de la fédération qui s’occupe de foot amateur, la seule 

particularité c’est qu’elle n’est pas distincte juridiquement de la FFF. Mais elle n’est pas réduite simplement 

à ça parce que c’est la seule direction très importante qui a un organe de direction élu par les Ligues et les 

Districts. Donc c’est à l’intérieur de la fédération un secteur géré par des élus aussi. 

Il y a un budget dédié, et c’est la LFA qui définit un petit peu les attributions, ou ce qu’elle doit faire en 

accord avec le trésorier général de la fédération.  

On est compétent sur toutes les activités du football, hormis les questions disciplinaires bien entendu. Et le 

bureau doit se réunir au moins dix fois par an. On le fait, mais avec les visios cela devient même beaucoup 

plus fréquent, puisque dès qu’il y a un dossier à gérer, on fait une visio de 15 minutes et on gère la 

question.  

On propose une politique qui doit être validée par le COMEX, et depuis que je suis présent, jamais un projet 

de la LFA n’a été retoqué par le COMEX.  

La priorité c’est d’avoir un référent dans chaque district. Parce que la proximité nous semble très 

importante, un référent par district pour aider le district à s’orienter etc… sans que l’on interfère dans la 

politique de la Ligue.  

Améliorer la communication, mettre en place des outils, pour les mettre au service des ligues, districts, 

envers vous pour les clubs. 

La reprise d’activité actuellement, c’est le Fond d’Aide au Football Amateur (FAFA) comme vous le savez, 

c’est la gestion des dossiers ANS.  

Le retour au foot avec une tournée des ligues actuellement, une communication média, c’est une première 

avec le service marketing de la fédération. Auparavant le seul objectif était de faire rentrer de l’argent, on a 

réussi à les convaincre que d’avoir des spots télé était très important pour nous tous, et cela a pu se faire 

alors qu’il y a 3 ans on nous disait que c’était impossible.  

Très rapidement, qu’est-ce que l’on fait de cet argent dans le foot amateur : 

L’aide aux territoires, c’est 32 millions. C’est l’aide à l’emploi, au fonctionnement, les contrats d’objectif, les 

pôles espoirs, l’informatique. 

L’aide aux clubs, c’est l’emploi dans les clubs, les transports, la formation, l’équipement, le fond de 

solidarité, et les équipements Nike qui sont reversés aux clubs via les districts. 

Les compétitions nationales, c’est tout l’accompagnement de toutes les compétitions nationales (N1, N2, 

N3, Futsal et foot féminin). 

La Coupe de France, 4,6 millions, ce sont les dotations qui reviennent aux clubs amateurs. 

4,7 millions pour toutes les animations que l’on met en place, type FFF TOUR, les journées des Bénévoles 

etc… 

Alors sur votre territoire, sur l’année 2020, c’est quand même 2.891.184€ qui ont été distribués. Voir le 

détail dans le tableau ci-dessous : 
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Il y a d’autres aides qui arrivent aussi, c’est pour l’emploi dans les ligues, l’informatique, et les FAFA 

spécifiques quand une Ligue ou un district investissent. 

 

Les statistiques licences, pour un comparatif au niveau national et régional. Vous voyez qu’il n’y a pas de 

distorsion et vous êtes dans une logique. 

 

 

Un petit point sur la FAFA sur les 5 dernières saisons. Cela abonde pour les vestiaires, les synthétiques, les 

club house, l’emploi, le transport. Cela représente donc 18% d’apport du FAFA sur un investissement de vos 

communes à hauteur de 2.200.800€ en 5 ans. 
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Pour entrer dans les détails, il y a eu sur 5 saisons :  

 

 

Donc on peut espérer tous ensemble, qu’après cette période perturbée, que cette saison arrive à son 

terme. 

Alors je vous en conjure, il ne faut pas faire preuve de misérabilisme, il faut au contraire afficher un 

optimisme raisonnable.  

Tous ensemble, il faut agir pour le bien de tous les gens qui aiment venir sur le terrain ou autour du terrain. 

Il faut faire de nos clubs, de vrais lieux de vie, en se servant de toutes ces pratiques adaptées à tous. On a 

parlé des nouvelles pratiques, c’est aussi une manière d’étoffer l’ambiance autour du club. 
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Cela a été dit, on a parlé de petits clubs, pour moi il n’y a pas de petits clubs. Ça n’existe pas un petit club. 

Quand un club a 50 licenciés dans une commune de 200 habitants, c’est un énorme club, quand un club a 

1.000 licenciés dans une commune de 500.000 habitants, ce n’est pas un énorme club. Donc soyez 

conscient de ce que vous faites, tout club est important, parce qu’il réunit autour du foot et c’est important 

de par ses valeurs sociales et éducatives. Notre rôle à tous, c’est de faire que tous les jeunes qui nous sont 

confiés, on en fasse des joueurs plus ou moins performants, ça c’est relativement accessoire, mais qu’on en 

fasse des gens qui soient bien dans leur corps et surtout bien dans leur tête. 

Il ne faut surtout pas se laisser polluer par les agitations et les violences du foot showbiz que l’on voit à la 

télévision, il faut que l’on relativise notre action et notre importance.  

Alors il est vrai, pendant 18 mois, on n’a pas pu jouer. Est-ce que c’est grave ? Alors que l’on connait des 

gens qui ont été gravement malade, certains qui sont morts, des entreprises qui ont fermé, des gens qui 

n’ont plus de boulot, ça c’est peut-être plus grave que nos petits soucis footballistiques.  

Il faut se dire qu’aucune victoire, aucune défaite, le lundi va changer notre vie, va changer votre vie 

familiale, professionnelle et personnelle.  

Alors je tenais à vous dire que pour tout ça, pour tout ce qu’il est, pour tout ce que porte le foot, c’est 

beaucoup plus que du foot, mais ce n’est aussi que du foot. 

Merci. 

Pascal rejoint Vincent NORLOGUES, et lui exprime la chance que l’on a de l’avoir parmi nous et lui offre une 

plaquette du District de la Somme. 

 

Clôture de l’AG par le Président 

Une première assemblée, ça se prépare, et j’ai eu la chance d’être assisté par les 5 salariés du District, et 

par tous les collaborateurs du Comité directeur. Donc Angélique DANTIN, Julie TERNISIEN, Joël CRAPOULET, 

Romain WARME, et puis aux manettes du District, Wilfried qui est devenu Directeur Administratif, c’est une 

petite promotion pour lui, cela lui fait beaucoup de travail, j’espère qu’il est satisfait de la manière dont 

cela se passe. Les collègues du Comité qui sont impliqués forcément, vous les avez vus lors des premiers 

tours de coupe de France sur les terrains, après en fonction de leurs disponibilités, et bien j’espère que cela 

pourra continuer, parce que à un moment nos clubs ne seront plus en Coupe de France, mais ils seront 

dans les championnats. Et dans ces championnats, on a besoin de délégués, et de plus en plus on fait appel 

aux membres du Comité. 

Moi, je continuerai à faire le tour des terrains, on va essayer d’être présent partout.  

J’espère qu’à la fin du mandat, il n’y aura pas un club qui dira je n’ai pas vu un membre du Comité Directeur 

du District. Si on a déjà fait cela, ce sera pas mal, on va essayer de faire d’autres choses, avec peut-être les 

30% de plus que l’on a du Conseil Départemental. Alors être Président de district, c’est aussi prendre son 

bâton de pèlerin pour aller convaincre des gens. Mais je dois vous dire que le Président du Conseil 

Départemental était très très facile à convaincre. Je pense que c’est quelqu’un comme nous, attaché à la 

ruralité, c’est quelqu’un qui avait été bien préparé et je remercie Jean Christophe FAVEREAUX, parce qu’il 

est aussi Directeur des Sports au Conseil Départemental, et de ce fait là, il prépare les dossiers, mais pas 

que pour le football. Mais le fait qu’il soit un footballeur reste un avantage, car dans la communication cela 

va plus vite.  

Je vais pousser un petit coup de gueule, parce qu’il y a aussi des choses qui ne fonctionnent pas bien dans 

le département, et une en particulier.  
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C’est le foot en milieu scolaire. C’est toujours compliqué car on a deux personnes de l’éducation nationale 

qui ne sont pas tout à fait comme elles devraient être. Je me suis longtemps dit que j’allais essayer 

d’arrondir les angles, et puis finalement, je me dis que cela ne peut pas être pire, alors maintenant je vais 

rentrer dans la moulure. Et on verra ce qu’il se passera. 

Les sanctions, bon le monsieur est parti, mais ce que j’aurais aimé lui dire c’est qu’effectivement, les 

sanctions on peut toujours penser qu’elles ne sont jamais assez suffisantes et j’ai quelques exemples ou on 

a pu retravailler des dossiers. Il faut se dire que lorsque l’on est arbitre, peut-être adhérent à l’UNAF, ou à 

l’AFAF, et bien une fois au moins sur un dossier, on a eu des remontées. Auparavant, je faisais appel des 

décisions de la commission de Discipline, et maintenant avec Sylvie on a gardé ce rôle-là. Moi je l’ai gardé, 

et Sylvie m’accompagne dans cette tâche. Je trouve important que tout le monde comprenne bien que le 

premier acteur dans ce district, pour les bons comportements, c’est le Président. Et donc je porte cette 

charge avec Sylvie, donc on continuera de faire appel quand les décisions ne nous sembleront pas ou peu 

importantes. Je l’ai fait par le passé, nous continuerons de le faire. 

Donc, selon les remontées de l’UNAF, on aurait pu faire appel de cette décision de la Commission de 

Discipline. Et faire en sorte que le quantum soit plus ajusté. 

Vous pourrez le dire à vos arbitres, on est ensemble. 

Et ensemble, on l’a beaucoup entendu ce matin. Mais en fait c’est comme un match de foot, s’il y a le 

gardien qui garde les buts, les attaquants qui ne font pas les premiers gestes défensifs et qui ne font pas le 

travail de replacement défensif, et bien toute l’équipe souffre, et le résultat n’est pas forcément acquis.  

Donc c’est bien ensemble qu’il faut faire les choses, et c’est très important. 

Le deuxième coup de gueule, je suis désolé Kristel, mais c’est à l’encontre du Courrier Picard. J’entends 

bien, la problématique que tu développes, que je peux comprendre et respecter, malgré tout quand toute 

une salle lève le bras, je pense que ça doit être pris en compte, en considération. Et j’ai envie de dire il n’y a 

que les imbéciles qui ne changent pas d’avis. Alors j’espère que le Courrier Picard pourra revoir sa copie. 

Et après je vais vous parler juste quelques secondes de moi, parce qu’en fait la charge de Président c’est 

une charge, comme celle de Président de club, c’est très important et ça prend beaucoup de temps.  

Il y a quelque temps, on avait l’opportunité de faire acte de candidature dans les commissions fédérales. Je 

ne me suis même pas posé la question, en sachant qu’il y a la charge du District, comme vous le savez, je 

suis encore en activité professionnelle, donc j’estime que mon énergie doit se tourner vers vous plutôt que 

vers l’occupation d’un poste ou d’une charge en commission à la fédération. Même si cela se fait en visio, 

cela prend du temps. 

Néanmoins, et Vincent le sait puisqu’on se connait très bien, si la LFA, sur un point très spécifique, a besoin 

de mes quelques compétences, je répondrais présent. Mais en tout cas, pas au long terme sur les 

commissions fédérales parce que mon travail de Président de District, j’ai envie de vous le dédier, de vous 

le consacrer et non pas à autre chose. 

Je ne sais pas ce qu’il adviendra d’un autre mandat, et d’un autre encore, je ne ferai pas 33 ans c’est sûr, 

peut-être qu’après je réfléchirai autrement, mais dans l’immédiat, je vous le redis je suis entièrement 

centré vers vos problématiques. 

Je vous remercie pour la participation à cette assemblée, je vous dis à très bientôt sur les terrains, je vous 

souhaite une bonne saison à toutes et à tous. 

 

L’assemblée générale étant terminée, il est rappelé aux clubs d’aller chercher les ballons qui sont transmis 

par la LFHF dans le cadre des Finances Solidaires, ainsi que les 10 places pour aller voir l’AMIENS SC qui 

recevra le TOULOUSE FC, les maillots Coupe de France pour les clubs encore qualifiés, il y aura également 
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des gourdes pour les clubs qui ont participé aux « Rentrée du Foot U11 » qui seront à transmettre à vos 

enfants.  

 

 

Le Président : Pascal TRANQUILLE 

La Secrétaire Générale : Sylvie SYLVESTRE 
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Clubs absents : 

Il est rappelé que les clubs ont l’obligation d’être présent à l’Assemblée Générale annuelle du District 

Somme. 

Clubs absents :  
S.C. MOREUIL - MERS A.C. - A. ANC.ELEV. FEUQUIERES EN VIMEU - S.C. FLIXECOURT - U.S. ROISEL - U.S. C. 
DE MOISLAINS F. - F.C. DOMPIERRE BECQUINCOURT - U.S. LE BOISLE - C.O. WOIGNARUE - S.C. ST BLIMONT - 
J.S. CAMBRON - A.S.FOY.RUR. RIBEMONT MERICOURT - A.S. HUPPY - AM.S. PICQUIGNY - S.C. PONT REMY - 
ENT.S. STE EMILIE EPEHY LE RONSS - J.S. QUEVAUVILLERS - AM. ANC.ELEVES VILLERS BOCAGE - A.S. 
MAISNIERES - AM.S. ARREST - O. EAUCOURT - A.S. VALINES - U.S. VRON - A.S. MAUREPAS - ABBEVILLE A.S. 
MENCHECOURT THUISON LA BOUVAQUE - F.C. MEAULTE - F.C. GROUCHES LUCHUEL - O. BELLOY S/SOMME 
- A.S. RETHONVILLERS BIARRE MARCHE - FUTSAL C. CAYEUX - A. S. FOOTBALL HOMBLEUX - F.C. GRAND 
LAVIERS - AMIENS F.C. - AMICALE SPORTIVE DAVENESCOURT - OLYMPIQUE MOLLIENOIS - SPORTING CLUB 
CAYOLAIS - FC ABBEVILLE - PERONNE FUTSAL CLUB - F. C. NOYELLES SUR MER - TEAMS5 ACADÉMIE - 
ASSOCIATION SPORTIVE LA CHAUSSEE – TIRANCOURT - UNION SPORTIVE DE BEAUQUESNE - A. FUTSAL 
MARIVAUX AMIENS - REAL FUTSAL CLUB AMIENOIS - F. C. PONT DE METZ - U. S. DE CLERY SUR SOMME- F. 
C. RUE-LE CROTOY - U. S. ROYE NOYON COEUR DE PICARDIE - AMIENS ETOUVIE FUTSAL - U.S. CTRE 
HOSPITALIER AMIENS. 
 

En jaune, les clubs excusés. 

N°Affiliation Club 
Nb de 
voix 

Montant de 
l’amende en € 

500299 ABBEVILLE A.S. MENCHECOURT THUISON LA BOUVAQUE 3 45 

500317 FC ABBEVILLE 1 15 

501016 AMIENS F.C. 3 45 

501029 TEAMS5 ACADÉMIE 1 15 

501045 A. FUTSAL MARIVAUX AMIENS 1 15 

501051 REAL FUTSAL CLUB AMIENOIS 1 15 

501063 AMIENS ETOUVIE FUTSAL 2 30 

501071 U.S. CTRE HOSPITALIER AMIENS 1 15 

501076 AM.S. ARREST 3 45 

501188 UNION SPORTIVE DE BEAUQUESNE 2 30 

501264 O. BELLOY S/SOMME 1 15 

515009 J.S. CAMBRON 6 90 

517696 FUTSAL C. CAYEUX 4 60 

518067 SPORTING CLUB CAYOLAIS 2 30 

518776 U. S. DE CLERY SUR SOMME 2 30 

520252 AMICALE SPORTIVE DAVENESCOURT 3 45 

521004 F.C. DOMPIERRE BECQUINCOURT 2 30 

524241 O. EAUCOURT 3 45 

525647 A. ANC.ELEV. FEUQUIERES EN VIMEU 3 45 

525939 S.C. FLIXECOURT 5 75 

528073 F.C. GRAND LAVIERS 4 60 

529600 F.C. GROUCHES LUCHUEL 1 15 

531117 A. S. FOOTBALL HOMBLEUX 2 30 

531118 A.S. HUPPY 1 15 

531914 ASSOCIATION SPORTIVE LA CHAUSSEE - TIRANCOURT 2 30 

531915 U.S. LE BOISLE 2 30 
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536000 A.S. MAISNIERES 1 15 

539215 A.S. MAUREPAS 2 30 

541579 F.C. MEAULTE 7 105 

544261 MERS A.C. 3 45 

546152 U.S. C. DE MOISLAINS F. 7 105 

546388 OLYMPIQUE MOLLIENOIS 3 45 

548464 S.C. MOREUIL 9 135 

550290 F. C. NOYELLES SUR MER 1 15 

550933 PERONNE FUTSAL CLUB 1 15 

552089 AM.S. PICQUIGNY 3 45 

552512 F. C. PONT DE METZ 2 30 

552643 S.C. PONT REMY 6 90 

560128 J.S. QUEVAUVILLERS 3 45 

560591 A.S. RETHONVILLERS BIARRE MARCHE 3 45 

563553 A.S.FOY.RUR. RIBEMONT MERICOURT 4 60 

563784 U.S. ROISEL 5 75 

564099 U. S. ROYE NOYON COEUR DE PICARDIE 10 150 

564114 F. C. RUE-LE CROTOY 5 75 

581182 S.C. ST BLIMONT 2 30 

582530 A.S. VALINES 3 45 

582694 AM. ANC.ELEVES VILLERS BOCAGE 3 45 

590279 ENT.S. STE EMILIE EPEHY LE RONSS 5 75 

590606 U.S. VRON 1 15 

602263 C.O. WOIGNARUE 2 30 

 

 


